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PORTADAEDITORIAL

uEDITORIAL

MILAGRO DE ALEGRÍA
Portada con doble objetivo que intentamos explicar en 

forma y fondo. La imagen de Alexandra ilustra lo que ha sido 
en los últimos dos meses y medio uno de los motivos protago-
nistas de nuestros pueblos: las fiestas. La foto de la pequeña 
albeldense –registrada en el desfile de carrozas de las fiestas 
mayores de Tamarite de Litera- es, en opinión de la redacción 
de SL, nuestra foto del verano. Y no queríamos pasar por alto 
la posibilidad de llevarla a nuestra portada: objetivo cumpli-
do.

Por otro lado, y enlazando con la alegría que desprende 
la imagen referida, nos detenemos en “otra alegría” diferente 
en la forma –muy diferente-, pero coincidente en el fondo: 
ambas reflejan un estado y emoción que nos aleja de la pena, 
del dolor, del malestar... Esa historia es la de Lorena Dal Bon; 
una mujer de 47 años diagnosticada con ELA desde hace vein-
tidós meses. 

A primera vista puede parecer todo muy ambivalente. 
Pero creemos que la actitud y voluntad de Lorena a la hora de 
afrontar una enfermedad tan dura y cruel como la ELA, resu-
mida en dos palabras que ella utiliza habitualmente; alegría 
y milagro, la aleja de ese sentimiento negativo, que por otra 
parte es, a la inversa, el que nos alumbra en fiestas. Lorena es 
una heroina que lucha por la vida; ella ha elegido la alegría de 
vivir a la hora de hacer frente a un episodio de salud durísimo 
que vive y padece. Pero su disposición ante la enfermedad 
merece un tratado de humanidad y vida. En sus redes sociales 
no firma como Lorena Dal Bon; lo hace como, "elijo_la ale-
gría_ela". Búsquenla y contribuyan, a través de su gofundme, 
a que sus días los pueda disfrutar como bien merece.
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Hace tres años que llegó con 
su familia a Binéfar –marido y dos 
hijos-. Vinieron a trabajar, a vivir, 
a hacer posible una vida como la 
de cualquiera de nosotros. Nada 
importunaba el buen ánimo de 
cada día, hasta que en octubre 
de 2021 comenzaron a sucederse 
una serie de caídas que iban pre-
ocupando cada vez más. Lorena 
notaba también cierto bloqueo 
en su pierna izquierda, y así llegó 
el penúltimo tropiezo que la llevó 

« No se distraigan en mirar 
a su alrededor porque todos 
los días ocurren milagros »

Su cara sigue brillando de amor. 
Sus palabras son un constante y 
vital hilo de esperanza enamorada. 
Su discurso emociona la vida, azuza 
consciencias y seduce sin preguntas 
que valgan. A Lorena le diagnosti-
caron Esclerosis Lateral Amiotrófi-
ca (ELA) hace dos años, y su mirada 
proyecta toda la ternura que recibe 
a diario de su familia, de sus ami-
gos y de tantas personas que ha 
conseguido sumar a la causa de la 
vida y sus conjuntos cardinales. Su 
generosidad no guarda nada. Nos 
cuenta tantas cosas y tan bonitas, 

tan humanas, tan fuera del con-
trol material de nuestro tiempo, 
que uno no puede evadirse de esa 
catarata de emociones blancas; 
un nudo aprieta la lluvia del alma 
para inundar momentos irrepe-
tibles. Hace meses que no anda, 
ya no puede mover sus brazos, su 
respiración se agota y su voz se 
apaga. Pero su mirada sigue intac-
ta de una luz infinita, suave, serena 
y en paz. No podemos evadirnos de 
tanta humanidad; no queremos de-
jar de abrazar a Lorena, eligiendo, 
como ha hecho ella, la alegría.

al hospital Arnau de Lérida. Allí 
comenzaron las citas, pruebas, 
resultados y finalmente, cuatro 
meses más tarde –enero de 2022-
, diagnóstico. Lorena padecía ELA. 
“Un momento de esos que na-
die espera y que cuando llega lo 
cambia todo. Sucedió en tiempo 
récord; esta enfermedad se diag-
nostica descartando otras y a ve-
ces puede llevar años.  En mi caso 
tuve suerte, los profesionales 
que me atendieron son geniales; 

me trataron muy bien”, nos cuen-
ta Lorena Adriana Dal Bon.

Su asunción de la enfermedad 
se construye en una sucesión de 
palabras generosas con la propia 
ELA. No hay verbo desatado ni 
lacrimoso ni dubitativo. No hay 
rencor hacia nada ni hacia nadie. 
Lorena es amor: “Tuve tiempo de 
concienciarme durante esos me-
ses de que podía venir lo peor. 
Hasta ese momento todo fue po-

elijo_la_alegría_ela

LORENA ADRIANA DAL BON
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sitivo para mi salud durante mis 
cuarenta y cinco años de vida; 
siempre estuve sanísima y lo 
aceptaba sin hacerme preguntas. 
Pues bien, ahora que ha llegado 
un momento negativo, igual-
mente lo acepto sin hacerme más 
preguntas”. Y siempre con una 
sonrisa en su mirada. Solo vive en 
ella un sentimiento que le derriba 
entre lágrimas; sus dos hijos de 
14 y 17 años: “Es de lo único que 
no puedo hablar sin llorar”. Lore-

na tiene una palabra como campo 
base de su asunción, que no resig-
nación: milagro: “Tiene que ver 
con lo que me rodea. Yo digo que 
es mi milagro de todos los días… 
Amigos que dejan sus cosas para 
estar conmigo, personas que no 
conozco y se acerquen a mí para 
abrazarme, mi hermana que deja 
a su familia en Argentina para 
estar a mi lado, mi marido sigue 
teniendo la fortaleza para soste-
nerme y mis hijos, que a pesar de 

todo lo que están viviendo siguen 
sonriendo. Esos son mis milagros 
de todos los días y creo que debe 
ser eso lo que me mantiene llena, 
muy llena”. Y muy guapa, vestida 
con una luz que brilla sin esme-
ro; natural deriva del alma llena 
de contenido que trasciende a la 
vida desatenta. Porque hay más 
pensamientos que verbaliza con 
esfuerzo y determinación: “A ve-
ces estamos sumergidos en lo 
cotidiano, y cuando surge algo 

elijo_la_alegría_ela

Lorena, en un momento de su visita a Somos Litera
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así tan fuerte es cuando ves que 
aparecen personas maravillosas: 
Ani, Esther, Carol, Almudena… y 
así un montón de amigas y ami-
gos que conozco no hace tanto 
tiempo, y que son mis pilares, los 
que me dan alegría cada día… Y 
sus hijos; dicen que los adoles-
centes viven en su mundo, pero 
los que me rodean a mí, no. Se 
sientan al lado de mi cama,  me 
vienen a visitar, donde me ven 
se acercan y me abrazan…”. La 
voz de Lorena se quiebra cuando 
habla de esas personas que hoy 
son todo y más en el ritual diario 
de una mujer dependiente hasta 
cuando duerme: “Primero fue-
ron mis piernas, luego mis bra-
zos, ahora me está afectando la 

respiración, ya me está costando 
tragar y hablar. Esta es una de 
las fases más duras de la enfer-
medad”.

Sumida en la ELA, Lorena no 
encuentra, ni quiere, parajes arti-
ficiales que la aíslen de una rea-
lidad para la cual no existen pre-
guntas por su parte. Afronta, y 
asume, la cruda realidad de los lu-
gares concretos representados en 
las erosiones neuronales diarias 
e irreversibles que padece: “Esta 
enfermedad requiere mucho, no 
tiene cura, no hay un tratamien-
to, pero sí que hay cosas que nos 
pueden dar algo más de calidad 
a nuestra vida. Son cuidados 
muy especiales a lo largo de todo 

el día que una familia media no 
puede asumir. Mi marido traba-
ja, mis hijos estudian y yo nece-
sito personas a mi lado que me 
ayuden para todo. La fisioterapia 
hace que mi cuerpo no esté tan 
rígido; pero hay más, logopeda, 
psicólogo, ahora estoy intentan-
do trabajar con un software para 
hablar con los ojos porque mi 
voz se va acabando. Todos esos 
servicios profesionales no los po-
demos pagar…”. Es por ello que 
desde aquí vamos a intentarlo: 
Somos Litera, la radio de las per-
sonas, las redes que multiplican 
y una voluntad irrenunciable por 
contribuir a que la luz y la sonrisa 
de su mirada siga iluminando la 
vida que nos regala. 

elijo_la_alegría_ela

Lorena, ha elegido la alegría a la 
hora de afrontar la ELA. Arriba,  

una de las últimas imágenes 
apoyada sobre sus piernas
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Familia, amigos, trabajo al llegar a España y su cuarenta y siete cumpleaños. 
¡Ah" Y el buen humor aprovechando una imagen y frase de Albert Plá: 

"Lo mal que estamos, pero  ay que bien que lo pasamos"
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La suerte es loca le decía a 
mis hijos de pequeños cuando ha-
bía algo que repartir. Hoy nos toca 
como familia transitar algo que no 
esperábamos ni imaginamos que 
nos tocaría vivir. La Esclerosis La-
teral Amiotrófica (ELA) llegaría a 
nuestras vidas en enero del 2022. 

Mi nombre es Lorena Dal Bon, 
tengo 47 años y fui diagnosticada 
de ELA de forma temprana. Mis 
síntomas habían comenzado en 
septiembre del 2021. La ELA es una 
enfermedad neurodegenerativa 
que afecta las neuronas motoras 
1 y 2 y que va paralizando el cuer-
po día a día. En mi caso, ya que no 
todos son iguales, la enfermedad 
avanza rápidamente. Ya he perdido 
la capacidad de mover mis extre-
midades por lo que dependo de mi 
familia y amigos para comer, ves-
tirme, asearme y desplazarme. No 
soy capaz siquiera de hacer cosas 
tan simples como quitarme el cabe-
llo de la cara cuando este me mo-
lesta o girarme en la cama.

En los últimos meses se han 
visto afectadas mi capacidad de ha-
blar, tragar y respirar correctamen-
te. La ELA es una enfermedad du-
rísima para quien la padece y para 
quienes rodean a la persona afec-
tada. Alguna vez leí que cuando 
la ELA entra en un hogar hasta las 
paredes se enferman. Lucho cada 
día porque eso no se haga realidad 
en mi familia, y a pesar de lo difícil 
y como afecta mi vida y la de ellos, 
elegí darle importancia a lo que sí 
aún puedo hacer. Por ello, transfor-
mé el acrónimo de la enfermedad 
de ELA en lo que quiero que sea mi 
lema, Elijo La Alegría. La alegría de 
estar, sentir, compartir con mis se-
res queridos.

Económicamente es una en-
fermedad devastadora. Solo un 
porcentaje muy pequeño de enfer-
mos de ELA puede sobrellevar los 
gastos que esta enfermedad impli-
ca. Si bien la ELA no tiene cura ni 
tratamiento podemos tener una 
mejor calidad de vida en muchos 
aspectos, pero todo dependerá de 
si somos capaces de pagarlos o no. 
Los enfermos de ELA no queremos 
hipotecar el futuro de nuestras fa-
milias por lo que dejaríamos de 
lado ciertas terapias si estas lo po-
nen en riesgo.

Nosotros somos una familia de 
clase media y hoy en día ya esta-
mos al límite de no poder costear 
esos recursos que nos harían la 
vida con ELA mucho más sencilla. 
Necesito cuidadores todo el tiempo 
y sin embargo, a día de hoy, puedo 
pagar solo dos horas diarias de este 
cuidador. Paso muchas horas sola 
porque mi familia debe seguir tra-
bajando y estudiando. Fisioterapia, 
logopedia y ayudas técnicas son li-
mitadas en mi caso. La fisioterapia 
semanal a la que puedo acceder 
no es suficiente para evitar que mis 
músculos se pongan cada vez más 
rígidos. Adaptaciones en el hogar 
y un vehículo adecuado para po-
der transportarme no son recursos 
que puedo asumir porque debo dar 
prioridad económica a solo lo ur-
gente. E incluso lo urgente hoy en 
día se está volviendo difícil de pa-
gar. Solicitar la dependencia no es 
una opción para mí ya que no llevo 
cinco años como mínimo viviendo 
en España, de modo que no puedo 
acceder a este beneficio. Es por ello 
que a pesar de que intenté evitar-
lo durante todos estos meses, hoy 
entiendo que solos no podemos y 
aprender a pedir ayuda es otro de-

safío al que me enfrento con esta 
enfermedad.

Por último, quisiera contarles 
que la ELA viene acompañada de un 
amor tan grande que no creí capaz 
de experimentar. Mi gente querida 
de siempre y aquellos nuevos, que 
aparecen de repente en mi vida, 
dan lo mejor de si para ayudarme a 
llevar esta carga. Digo que son mis 
pequeños milagros de todos los 
días, y agradezco a Dios por ello. 
Así que aquí estoy con la fuerza y la 
convicción de querer seguir vivien-
do a pesar de la ELA, pero necesito 
ayuda que me va a permitir seguir 
enfrentando esta enfermedad e in-
tentar luchar cada día para no de-
jarla ganar esta dura batalla.

Muchas gracias. 
Lorena

Instagram: @elijo_la_alegria_ela

Mi ELA, mi pedido de ayuda

PORTADAPORTADA

SI USTED QUIERE AYUDAR A LORENA, PUEDE HACERLO A TRAVÉS DEL PORTAL 
www.gofundme.com y en el buscador escribe "mi ELA". 

También puede enlazar vía Facebook o Instagram, "elijo _ la  _ alegría _ ELA"
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ADRIÁN BENEDICO:
« Este premio supone una gran 

satisfacción personal y profesional »

El jurado de la XXVIII edición de los 
Galardones Joaquín Costa, auspicia-
dos por el Ayuntamiento de Monzón 
y el Centro de Estudios de Monzón 
y Cinca Medio (CEHIMO), decidía, el 
pasado 5 de septiembre, conceder 
por unanimidad el premio, ex aequo, 
en Hidráulica al tamaritano Adrián 
Benedico por su labor de treinta 
años en la Comunidad General de 
Regantes del Canal de Aragón y 
Cataluña (CAyC), y al oscense-mon-
tisonense Ernesto Baringo –a título 
póstumo-. En la categoría Europeís-
ta, el galardón recaía en la Oficina 
de Proyectos Europeos (OPE) de la 
Universidad de Zaragoza. 

Los Galardones Joaquín Costa sig-
nifican mucho en esta tierra y para 
nuestra gente. Así lo entiende, y del 
mismo modo lo ha recibido, Adrián 
Benedico; plena satisfacción en un 
momento muy especial de su tra-
yectoria donde todo se relaja, se 
contempla y se disfruta. Agradecido 
al jurado, a Costa y a esa agua que 
canalizada cambió nuestras vidas. 
Él, Benedico, ha sabido contribuir, 
desde la Comunidad General de 
Regantes del CAyC, a que la razón 
legal se imponga, el agua riegue y 
los hombres gestionen con el más 
preciado de los sentidos no escritos 
en los libros de biología; el común.
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¿Qué significa este premio para 
Adrián Benedico?
Es una satisfacción personal y profe-
sional muy grande. Y la verdad es que 
cuando me dieron la noticia, fue una 
de las cosas que me han alegrado la 
vida durante este verano. 

Los reconocimientos siempre son 
bienvenidos…
Está muy bien y sobre todo, cuando 
es al final de la vida profesional de 
una persona. Piensas que alguien te 
reconoce y que lo realizado no ha caí-
do en saco roto. 

Para un profesional con la trayecto-
ria que usted ha firmado, ¿un galar-
dón Joaquín Costa es algo más que 
un reconocimiento a esa camino an-
dado?

Un galardón Joaquín Costa es algo 
muy importante y para alguien como 
yo, que me he dedicado fundamen-
talmente al mundo del agua, pues 
todavía muchísimo más. Yo lo he co-
mentado muchas veces, La Litera si 
no hubiera sido por el Canal de Ara-
gón y Cataluña, antiguo Canal de Ta-
marite, no seríamos, no habría nadie. 
Sería una prolongación de Los Mone-
gros, una zona esteparia, de escasas 
lluvias y con pocas posibilidades de 
sobrevivir. Por lo tanto, el canal fue 
el que le dio la vida, la sangre, todo 
lo que necesitaba esta zona para que 
después de 100 años fuera una de 
las más desarrolladas de este país. Y 
eso es una gran satisfacción para los 
que han trabajado, y los que hemos 
trabajado, en esa línea a lo largo de 
los años que nos ha tocado, concreta-
mente a mí, los últimos 30 años. 

Treinta años en la Comunidad de 
Regantes del CAyC; tres décadas de 
relación directa con un bien tan pre-
ciado como es el agua…
Sí, sí, treinta años. Parece que fue un 
suspiro, parece que fue ayer, pero son 
treinta años. Y es verdad, la relación 
con el agua ha sido intensa y profun-
da. Las comunidades de regantes se 
dedican precisamente a eso: a ges-
tionar el agua, a gestionar un recurso 
público entre todos los usuarios y de 
la mejor manera posible. Este año ha 

sido un año de los duros, porque he-
mos tenido una sequía muy exagera-
da -por decirlo de alguna manera- y 
ha habido que hacer filigranas muy 
importantes para poder ir suminis-
trando agua. Pero bueno, yo creo que 
al final se ha conseguido. 

¿Cuánto ha visto cambiar y evolucio-
nar esta comunidad de regantes? 
Mucho. Se ha pasado de un riego que 
era tradicional, un riego a manta, a 
un riego presurizado, localizado - lo-
calizando los cultivos vía satélite-. En 
paralelo, se ha hecho una gestión de-
purada y concreta del agua para que 
pueda llegar a todo el mundo, y que 
efectivamente no pueda haber, en 
ningún momento, derroches de agua 
ni que se pueda utilizar para fines 
que no son los que están exactamen-
te concedidos.

En su labor como asesor jurídico de 
la Comunidad de Regantes del CAyC, 
¿ha tenido que ir más de lo que hu-
biera deseado a los juzgados?
El mundo del agua es un mundo muy 
conflictivo, porque lo que se está ha-
ciendo es utilizar un recurso muy es-
caso. Está haciéndose economía con 
el agua, la utilización de un recurso 
escaso susceptible de usos alternati-
vos, dice la definición de economía. 
Y este recurso muy escaso ha ocasio-

nado conflictos y problemas con los 
vecinos, con la propia administración 
y con algunos otros estamentos que 
ha habido que poner las cosas en cla-
ro. Es cierto que desde el año que se 
firmó el convenio de Piñana (1992) 
hasta ahora ha habido un foco de 
conflictos muy importantes con las 
hidroeléctricos y con los vecinos de 
Piñana; estas circunstancias han he-
cho que tuviéramos un montón de 
pleitos con la administración y con la 
propia comunidad general de Piñana. 
Posteriormente, todo se recondujo 
a través de una buena entente con 
los propios regantes de Piñana, con 
las hidroeléctricos, porque tenían la 
obligación de respetar unas obliga-
ciones muy concretas y lo hicieron 
al final. Todo eso ha hecho que esté 
bastante pacificada lo que es la ges-
tión de la comunidad y en general 
la gestión del agua en la zona que 
estamos ahora, tanto en la Litera, 
como en la Noguera, Cinca o Ésera. 
Yo creo que se está avanzando muy 
bien en ese sentido. Al final los de-
rechos están consolidándose de una 
forma efectiva sin que nadie pueda 
discutirlos.

¿Todavía mantiene algún tema 
abierto en defensa de la Comunidad 
de Regantes? ...

Adrián Benedico recibió su galardón de manos del presidente de CEHIMO, Pedro García
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Efectivamente, así es. Todavía hay 
algún fleco que queda por terminar 
de cerrar. Yo creo que ya práctica-
mente está resuelto; me estoy refi-
riendo, por ejemplo, a los caudales 
medioambientales que discurren por 
el Ésera y por el Cinca. Creo que esta-
mos en vías de solucionar este tema 
con todos los usuarios del sistema y, 
fundamentalmente, con los usuarios 
industriales hidroeléctricos. 

Para las resoluciones judiciales en 
temas de agua, ¿cree que hay en 
España demasiadas leyes o echa en 
falta algunas para la buena y rápida 
salida al conflicto de intereses que 
se pueda presentar? 
No, no creo que haya demasiadas le-
yes. Las que tenemos son importan-
tes. Por ejemplo, contamos con un 
texto refundido de la Ley de Aguas 
que vino a sustituir a la anterior Ley 
de Aguas, que era de finales del siglo 

XIX; el actual es de 1985 y todos los 
textos que se han ido incorporando 
hasta 2001. Creo que viene a dar mu-
chas soluciones a los problemas que 
hay en el mundo del agua. ¿Qué es lo 
que haría falta? Yo entiendo que pro-
fundizar en algunas cuestiones más 
concretas, pero sin que con eso ten-
gamos que hacer nuevas leyes, sino 
simplemente profundizar, desarrollar 
o incorporar alguna modificación al 
actual texto de la Ley de Aguas, y al 
texto refundido de la Ley de Aguas. 
Incluso en los planes hidrológicos 
también precisar y concretar la for-
ma de utilizar estos recursos por los 
diferentes usuarios. Cómo se deben 
priorizar estos usos y cómo se ten-
drían que asignar para que todo el 
mundo se encuentre cómodo den-
tro de esa aplicación legal, que ya 
lo está. Y sí es cierto que hay algún 
tema político que es importante; la 
Confederación Hidrográfica del Ebro 

abarca 9 comunidades autónomas, y 
esas nueve comunidades autónomas 
tienen derechos e interpretaciones 
diferentes, algunas muy sesgadas, 
muy tendentes a intentar que por 
su territorio se utilice más el recurso 
que discurre a través de lo que es la 
cuenta del Ebro, y por tanto hacerse 
valer esos derechos. Yo creo que con 
un desarrollo de plan hidrológico y la 
planificación hidrológica que se deri-
va del mismo, esas cosas se pueden 
llegar a solucionar sin que tengamos 
que recargar más el aparato legislati-
vo que tenemos en España.
 
Lo que desee para concluir…
Muchas gracias a vosotros por acor-
daros de mí en algo tan importante 
y felicidades, sobre todo, a la revista 
Somos Litera, porque creo que es una 
revista que tiene cada vez más difu-
sión, audiencia y lectura en toda la 
comarca.
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ADRIÁN BENEDICO PALLÁS 
nació el 13 de septiembre de 
1952 en el municipio de Tamari-
te de Litera. Es licenciado en De-
recho por la UNED, ejerce como 
abogado desde el año 1985. 
Durante su trayectoria profe-
sional fue responsable del de-
partamento jurídico de la mul-
tinacional del grupo ROS ROCA 
(1990-2005) y asesor del Ayun-
tamiento de Viella (19902015). 
Comenzó su cargo como secre-
tario asesor de la Comunidad 
General de Regantes del Canal 
de Aragón y Cataluña (CAyC) en 
el año 1994, cerrando esa etapa 
en 2021. Defensor de los proce-
dimientos judiciales, desde el 
año 1994 hasta la actualidad, 
en los más de 70 procedimien-
tos judiciales en los que ha sido 
parte activa o pasiva la Comu-
nidad General de Regantes del 
CAyC ante diferentes jurisdic-
ciones e instancias.
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JAIME CLUSA: 
“UN APLAUSO A TODO EL PUEBLO DE BINÉFAR”

El párroco montisonense ofrecía su 
última eucaristía el pasado domingo 
3 de septiembre. Punto y final inopi-
nado a casi cuatro años de estancia 
en la parroquia de Binéfar. Un tiem-
po marcado por la restauración de 
la iglesia de san Pedro Apóstol, des-
pués de 16 años de andamios tras el 
desprendimiento de parte de la bó-
veda en el invierno de 2006. Jaime 
Clusa ha sido el valedor máximo de 
esa obra tan deseada por los binefa-
renses. Desde su llegada al pueblo, 
no dejaba de verbalizar la necesidad 
imperiosa de acabar con tres lustros 
de andamios. Su gran virtud fue el 
saber implicar y sumar a numerosas 

personas, canalizar los esfuerzos 
y, finalmente, ejecutar el objetivo 
que vivía su gran día el pasado 18 
de marzo con una inauguración que 
será recordada para siempre. El 
sacerdote dice adiós con la satisfac-
ción del deber cumplido y el agrade-
cimiento a todas las personas que 
le han ayudado a vivir una etapa 
de cuatro años en Binéfar difícil de 
olvidar. A la hora de la despedida, 
esgrime motivos personales sobre 
una decisión que él tenía tomada 
hacía tiempo, pero que cabía com-
partir con el obispo para obtener su 
beneplácito. Su destino, el barrio de 
Pardiñas, en Lérida. 

Jaime Clusa, en un momento de su última eucaristía en Binéfar

PORTADAPORTADA
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¿Por qué este adiós tan inesperado? 
Son cuestiones muy personales. La 
vida del sacerdote es muy propia, 
es muy nuestra. Llega un momen-
to en que no sabes cómo, surge esa 
necesidad de cambiar. Aunque todo 
lo nuestro depende del obispo de 
una manera yo diría que providen-
cial o casual dirían otros. Un día se 
lo comenté a Don Ángel Pérez, me lo 
aceptó y aquí estoy. 

¿Fue una iniciativa suya?
Evidentemente. Un obispo no te in-
vita nunca a marcharte a otro sitio, 
sino es por asuntos muy graves, ¿no?
Y más con un cambio de diócesis… 
Cambio de diócesis que tiene su ló-
gica, porque fue mi primera diócesis. 
Yo estudié en Lérida, estuve 11 años 
de ministerio sacerdotal más los de 
seminarista con lo cual, casi fueron 
18 años. 

¿Entiende la sorpresa general por 
este adiós?
A ver, no lo piensas, no piensas en las 
consecuencias cuando pides un cam-
bio de diócesis de esta manera. Lo 
cierto es que ha habido una misión 
muy importante, que parecía imposi-
ble, y que se ha hecho posible. Llega-
do el momento de una despedida, sin 
duda es muy agradecida. 

Su objetivo en Binéfar, con la res-
tauración de la iglesia como primer 
motivo, ¿se ha desarrollado como lo 
esperaba?
No, yo no esperaba nada. Lo que pasa 
es que a Binéfar llegas con un plan-
teamiento, con una situación perso-

nal muy variada, pero te encuentras 
con una pandemia: que no te deja sa-
lir de casa, que te hace echar raíces… 
con un planteamiento que es exigen-
cia, como hemos comentado otras 
veces, de un pueblo entero, ¿no? 
¿Qué hacemos con la iglesia? Con 
unos trámites que había que realizar 
para iniciar las obras, que todos van 
saliendo sin buscarlos y con una deci-
sión muy valiente de los medios de la 
parroquia: la junta de economía y los 
sacerdotes para decidir “damos este 
paso nos cueste lo que nos cueste 
y caiga quien caiga”. Con todo, pen-
samos en aquel momento, salimos 
triunfantes o salimos muertos. 

¿Tenía claro el paso que iban a dar?
No, yo no tenía claro nada, pero nos 
metimos en la obra y la hemos ter-
minado. Pasamos del mero plantea-
miento a una realidad evidente.

¿Qué recuerdo se lleva de estos casi 
4 años en Binéfar? 
Un recuerdo increíble. Yo he hecho 
obras en muchas, en casi todas las 
parroquias en las que he estado aquí 
en la zona de Aragón. Es tremenda-
mente difícil cuando trabaja el sa-
cerdote solo sin el apoyo del Ayunta-
miento y con el difícil sostén de los 
feligreses sobre sus donativos. ¡Qué 
grande cuando el Ayuntamiento y la 
parroquia se unen! Qué grandísimo 
cuando responde la gente, a pesar 
de todos los inconvenientes que 
pueda haber. Y en Binéfar se ha jun-
tado todo: el apoyo de la gente, de 
los empresarios, del Ayuntamiento 
y una decisión de la parroquia. Esto 

es sublime. Mientras no haya otra ex-
periencia mejor, lo que me llevo de 
Binéfar va a ser la que podré contar 
en voz alta y con la cara de bobos de 
los demás que dirán: “no me lo creo, 
este me cuenta milongas”. 

En cualquier caso, las muestras de 
cariño hacia usted a la hora de su 
marcha han sido también para re-
cordar en correspondencia con lo 
que ha ofrecido. ¿Lo siente así? 
Sí, lo he sentido y estoy muy agrade-
cido. También habrá que decirles a al-
gunos: “oye, disculpa por aquello que 
te dije o por aquello que nos ocurrió”. 
Al final, uno a la vista de todo lo que 
hace es darle gracias a Dios. Since-
ramente, no estoy acostumbrado a 
todo lo que he vivido en los últimos 
días en Binéfar.

Usted la emoción la debe llevar muy 
por dentro, porque lo hemos visto 
en todo momento notablemente se-
reno…
Sí, sí. Pero es que primero es la extra-
ñeza, las emociones vienen después. 
A lo mejor soy de efecto retardado. 
La verdad es que no me he ido del si-
tio, pero interiormente sí que te ves 
como algo diferente; no sabes muy 
bien qué. 

Lo que desee para cerrar esta entre-
vista... 
Bendito sea Dios por habernos de-
jado conocernos, por haber tenido 
la oportunidad de trabajar juntos y 
por haber llegado a tener este éxito 
compartido. Es de todos. Un aplauso 
a todo el pueblo de Binéfar.
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JAVIER FOLCH BLANC

Larga trayectoria con final, por el momento, en la política nacional. Confiesa que no 
se lo esperaba, ni tan siquiera se lo había planteado. Pero la vida tiene requiebros 
inesperados que, en el caso que nos ocupa, han llevado a Javier Folch al mismo Con-
greso de los Diputados. Tras una amplia trayectoria en la empesa privada y posterior-
mente como director de Asaja Aragón, además de no perder ojo a su origen familar 
agrario, el nuevo diputado espera aportar esa experiencia del "mundo real" al ámbi-
to político. En las pocas semanas que lleva en su nueva responsabilidad, y a la espera 
de contar ya con un presidente y gobierno estable, Javier Folch subraya el agradeci-
miento a tantas personas que durante las últimas semanas le han felicitado por ese 
acta de diputado que ahora estrena.

UN DIPUTADO NACIONAL DE TAMARITE DE LITERA
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Nueva e inesperada etapa en su 
vida…
Sí, así es. Todas las semanas estoy 
dos días o tres en Madrid. Y ahí 
estamos conociendo el Congreso 
y todos los edificios aledaños, que 
eso es un laberinto.

¿Difiere tanto de lo que uno ha 
visto siempre en televisión?
Sí, porque realmente es como un 
submundo dentro de este mundo. 
Tú ves el Congreso y es la imagen 
de siempre. Pero luego, te das 
cuenta de la actividad que hay allí 
dentro. Son tantos edificios, ofici-
nas, salas, cafeterías… Todos los 
diputados tenemos nuestro des-
pacho; y te recuerdo que somos 
350. Después están los servicios 
administrativos del Congreso o las 
salas para que puedan trabajar los 
medios de comunicación.

¿Ya ha sumido lo que está vivien-
do en este nuevo periodo? 
Poco a poco, sí. Yo realmente lo 
veo como un premio. No sé si me 
resultará grata o ingrata esta tra-
yectoria. Yo sé que la política va 
a tener esos momentos. Pero sí 
quiero verlo como un premio a mi 
trayectoria. Yo creo que he dado 
mucho, he trabajado mucho don-
de he estado, tengo la satisfacción 
que con todas las personas que he 
trabajado, en diferentes proyec-
tos, me llevo genial. Entonces, lo 
veo como un premio y como algo 
que me abre un nuevo reto y que 
puede ser algo interesante en mi 
dilatada trayectoria. 

Públicamente, y que nosotros se-
pamos, nunca le habías visto posi-
cionarse políticamente…
Es así. La política para mí estaba 
en un tercer plano. Era algo que 
conocía y me interesaba como ciu-
dadano. Porque a todos nos afec-
ta y todos somos responsables y 
corresponsables de que este país 
funcione, y la política es la que 

marca las pautas y las directrices. 

Cada vez vemos en política a más 
personas que, de pronto, apare-
cen en ese escenario desde el ám-
bito de la empresa privada. ¿Con-
sidera positiva esa irrupción? 
La queja que he tenido siempre 
ha sido que a mí me gustaría ver 
en política a esa gente curtida en 
la vida real. Con cierta vocación de 
servicio y que desde esa vocación 
dan el salto a la política. Esas per-
sonas conocen el mundo real: si tú 
por la noche no has dormido, por-
que mañana a lo mejor sabes que 
en tu empresa hay un expediente 
de regulación de empleo y te pue-
de afectar a ti, o ese pequeño co-
mercio que de repente ve como le 
bajan las ventas, tiene dos perso-
nas asalariadas y no llega a final de 
mes o ese usuario que ve como la 
carretera que transita a diario está 
llena de baches y que el político 
que la debería atender va en AVE 
y no se da cuenta del efecto nega-
tivo que tiene esa vía para las per-
sonas que la padecen. Esa es la ne-
cesidad que yo veía que requería 
este país; que hubiera más gente 
del mundo real metida en política. 

Cuando me vinieron a ofrecer ir en 
la lista del PP al Congreso por la 
provincia de Huesca, sin habérme-
lo planteado antes, pensé que era 
una buena oportunidad para desa-
rrollar lo que acabo de comentar. 
Fue la motivación principal que me 
llevó a decir sí.

Una vez constituido el Congreso, 
y tras la investidura fallida de 
Feijóo, seguimos sin presidente 
derivado de las elecciones del pa-
sado 23 de julio. ¿Qué va a pasar 
ahora?
Yo sí quiero recalcar que el Parti-
do Popular ha hecho lo imposible 
para buscar ese pacto entre PSOE 
y PP. Feijóo habló con Sánchez y 
le ofreció seis grandes pactos a 
nivel nacional muy importantes 
que es lo que nos interesa a los 
españoles: un pacto por la estabi-
lidad económica, por la educación, 
por la sanidad, a nivel territorial… 
Asuntos que debían dirigir la gran 
estrategia de la España del futuro 
y, una vez que esos pactos estu-
vieran desarrollados a lo largo de 
dos años, volver a convocar elec-
ciones. Entre PSOE y PP sumamos 
casi 16 millones de votos, pero el ...

Javier Folch ha dejado atrás su etapa en Asaja Aragón
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señor Sánchez le dedicó media hora al señor Feijóo, 
se marchó y no le dio ninguna oportunidad. ¿Por 
qué? Porque para este señor es más importante la 
amnistía, la independencia, es decir, el 1 % de los 
votos en España… que el resto que somos la inmen-
sa mayoría. 

Las negociaciones para conformar gobierno por 
parte del PSOE están abiertas. ¿Es ahora mismo la 
opción más probable?
A mí lo que me parece impresentable es la foto de 
la vicepresidenta en funciones del Gobierno, Yolan-
da Díaz, con Puigdemont; es la peor foto que puede 
haber de la democracia española. ¿Qué imagen da-
mos al resto del mundo? Pero si eso es lo que que-
remos los españoles, si queremos ver a una señora 
que tiene que formar gobierno en España con un 
prófugo de la justicia, con una persona que ha dado 
un golpe de Estado en nuestro país… Darle ese pro-
tagonismo a este señor es lo peor que nos puede 
pasar. Pero Sánchez está utilizando la amnistía y la 
posibilidad de efectuar un referéndum como mone-
da de cambio para perpetuarse en el sillón.  

¿Qué es lo mejor que le ha pasado en las últimas 
semanas merced a su nueva responsabilidad?
Pues algo que me ha sorprendido: el cariño de tanta 
gente, sobre todo, en La Litera. No me lo imaginaba. 
Me llena de ilusión y de agradecimiento.

¿Algo habrá hecho a lo largo del tiempo?
Ser como soy. Una persona cercana y natural. Folch, en una de las última sesiones en el Congreso

PORTADAPORTADA
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Cómo sobrevivir 
a los cambios de época

El grupo valenciano Seguridad 
Social actuó en Binéfar el pasado 
15 de septiembre, con un concierto 
intenso, multitudinario, trepidante 
y un público entregado con ganas 
de liarla y disfrutar. Resulta curio-
so observar tanta intensidad en un 
grupo que está celebrando su gira 
de 40 aniversario, nada menos. 

Cuarenta años es una cifra de 
esas que marcan diferencias entre 
épocas. En la Biblia, por ejemplo, 
utilizaban periodos de cuarenta 
años (de vagar por el desierto, de 
plagas, etc.) para indicar que se 
había cambiado de momento his-
tórico. Cuarenta años es un tiempo 
suficiente para que ya no quede na-

Pep Espluga Trenc, sociólogo

El concierto de ‘Seguridad Social’ en Binéfar: 40 años, 17 discos y 2 hits

¡CHIQUILLA, QUÉ CONCIERTO!

die y se pueda volver a empezar de 
cero.

Sin embargo, el concierto de 
Seguridad Social nos muestra que, 
en nuestro contexto social y polí-
tico, los 40 años transcurridos no 
parecen haber supuesto una drás-
tica ruptura con el pasado. Y eso 
es lo extraño. Cuando el grupo se 
creó, en 1982, nadie esperaba que 
su existencia se prolongara más allá 
de una breve temporada. El rock (y 
más el punk-rock) era un estilo de 
vida más bien basado en el eslogan 
“vive rápido, muere joven y deja un 
cadáver bonito”. Lo más normal era 
que acabaran consumidos por su 
propia energía. 

Pero ahí están, en pleno siglo 

XXI y llenando pabellones. Resulta 
del todo inverosímil que los jóvenes 
(y mayores) de los 80 hubieran ido 
a ver en masa a un grupo que hu-
biera empezado en los años 40. Lo 
cual nos hace sospechar que entre 
1940 y 1980 había un salto tempo-
ral enorme, una distancia sideral 
e inabarcable, mientras que entre 
1980 y 2023 no parece haber pa-
sado tanto tiempo y ambas fechas 
parecen formar parte todavía del 
mismo periodo histórico. Por ello 
la actuación de Seguridad Social 
en Binéfar es un acontecimiento de 
plena vigencia. 

La transición hacia 
el punk-rock rumbero

En sus inicios en los 80, Segu-
ridad Social era un grupo encua-

La banda valenciana firmó un concierto para recordar
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drado en un estilo musical punk-
rock skatalítico y ramoniano. En 
aquella época, sus conciertos eran 
agitados, faltones, con un punto 
de violencia y propensos al brinco 
acelerado. Eran un grupo de mino-
rías y tenían un aspecto más bien 
intimidante. No fue hasta princi-
pios de los 90 cuando el cantante 
y compositor José Manuel Casañ, 
deslumbrado por la irrupción de 
los franceses Mano Negra, rees-
tructuró el grupo y lo reenfocó ha-
cia el rock latino. Fue un ejercicio 
arriesgado, pero triunfador, pues 
les permitió llegar al gran público 
con dos o tres hits de esos que todo 
el mundo quiere escuchar y bailar 
hasta morir. Aunque luego devino 
una cosa quizá demasiado común 
y manida, en aquellos primeros 90 
la mezcla de punk-rock con ritmos 
latinos y rumberos era algo real-
mente original. Posteriormente, 
Casañ iría añadiendo ramalazos de 
músicas gitanas y mediterráneas, 
las cuales, junto a unos textos de 
reminiscencias psicológicas, dota-
ron al grupo de un sonido singular 
y reconocible. 

La importancia 
de tener un ‘hit’

Pero ¿cómo es posible que un 

grupo de rock de hace casi medio 
siglo siga teniendo tirón? Seguridad 
Social no son mejores ni peores 
que otros muchos grupos, pero si 
todavía son recordados es porque 
tuvieron un ‘hit’ (Chiquilla) (o dos, 
Quiero tener tu presencia) en un 
momento clave desde el punto de 
vista político y mediático. Quizá 
fueran tres, pues Comerranas puso 
a la Algodonera del revés. Incluso 
cuatro, a juzgar por la reacción del 
público con Un beso y una flor, aun-
que esta ya no fuera suya. 

A principios de los 80, coinci-
diendo con los primeros pasos del 
grupo, los gobernantes de la Tran-
sición fueron conscientes de que, 
para dejar atrás el franquismo, 
tenían que proyectar una imagen 
nueva, joven y europea. La música 
pop-rock de los 80 jugó un papel 
clave para escenificar aquella rup-
tura simbólica con el pasado (aun-
que a veces fuera simulada), facili-
tando que aquellos estrambóticos 
grupos (pongamos Loquillo, Radio 
Futura, Alaska, Nacha Pop, Sinies-
tro Total, o los propios Seguridad 
Social, entre otros muchos) goza-
ran de una enorme visibilidad me-
diática, sonando con frecuencia en 
las radiofórmulas y televisiones de 

la época, además de formar parte 
de la oferta de todo tipo de fiestas 
sufragadas por los ayuntamientos, 
la auténtica fuente de ingresos del 
pop-rock ibérico. 

Por ello pudieron llegar a ser 
significativas socialmente y formar 
parte de la banda sonora de varias 
generaciones (que eran las que pre-
dominaban en el concierto de Biné-
far). Eso fue algo que estuvo vetado 
a la mayoría de las propuestas mu-
sicales posteriores, con unos públi-
cos mucho más fragmentados y un 
consumo musical más clandestino 
y militante. La ventana de oportu-
nidad mediática se mantuvo abier-
ta aproximadamente entre 1985-
1995. Después, el sistema político 
ya no necesitó mostrarse moderno 
a cualquier precio y dejó la escena 
musical a la deriva. Seguridad So-
cial entraron por los pelos. 

Un concierto 
para la generación 

del siglo pasado
Esto explicaría también por 

qué, a pesar de tener una extensa 
discografía que abarca desde 1982 
hasta 2017, dedicaron su actuación 
de Binéfar a interpretar temas del ...
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periodo 1990-1993, su época de 
mayor gloria mediática. Un análisis 
del set-list muestra que el concier-
to giró principalmente alrededor 
de dos discos: Que no se extinga la 
llama (1991) y Furia latina (1993), 
de los que tocaron 8 temas. En 
cambio, interpretaron sólo 3 te-
mas de los 80 (que fueron Come-
rranas, Condenado y Camisa de 
once varas); y hubo dos canciones 
de Introglicerina (1990), probable-
mente su disco más hard. De fechas 
posteriores a 1993 tan sólo tocaron 
dos versiones ajenas (Aquarela de 
Toquinho y Un beso y una flor de 
Nino Bravo), ambas de su disco En 

la boca del volcán (1997). Curiosa-
mente, de todo el material que han 
publicado durante el siglo XXI sólo 
sonaron dos canciones: A tontas y 
a locas (del disco Puerto escondido, 
2005) y El amor te vuelve gilipollas 
(un meritorio homenaje a Peret de 
su último disco hasta el momento, 
La encrucijada, de 2017). 

Enseñanzas de un 
concierto de rock

En definitiva, con el concierto 
de Seguridad Social, además de 
disfrutar del habitual y sudoroso 
ritual colectivo del rock, pudimos 
aprender al menos dos cosas. Pri-

mero, que tienen un público in-
condicional que les recuerda por 
lo que sus canciones representaron 
en la conformación de las identida-
des colectivas de la recta final del 
pasado siglo. Segundo, que su inne-
gable vigencia actual es un indicio 
de que nos encontramos todavía 
en la misma fase histórica iniciada 
a principios de los 80, pues a pesar 
de las múltiples crisis de nuestros 
sistemas políticos y sociales, toda-
vía no ha habido ningún punto de 
inflexión que nos lleve a una etapa 
sustancialmente diferente. El rock 
siempre nos enseña cosas nuevas.

José Manuel Casañ sigue en plena forma; su dominio de la escena es apabullante y su voz sigue igual de reconocible
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No le ha ido mal, nada 
mal, a los tejidos productivos 
del Somontano, el Cinca Me-
dio y la Litera, en los últimos 
veinte meses, los doce del año 
pasado y los ocho primeros 
de este, en los que, en para-
lelo a un arreón económico 
tan carente de precedentes 
como el pinchazo que le pre-
cedió, España batía un récord 
de empleo con 21,05 millones 
de ocupados en el segundo 
semestre de 2023 (dato EPA) 
mientras Aragón, aunque con 
40.000 ocupaciones por deba-
jo de su marca de 634.200 del 
verano de 2007, regresa a los 
niveles previos a la pandemia 
con un avance de casi 100.000 
en ocho años.

Las series de datos históricos so-
bre empleo a escala local y comarcal 
son mucho más breves que las esta-
tales, de trece años en el mejor de los 
casos para las disponibles en el IAEST 
(Instituto Aragonés de Estadística), 
aunque las que hay coinciden en 
ofrecer para las tres comarcas datos 
de menor magnitud que los actua-
les en las vísperas de la pandemia, 
lo que permite aventurar sin apenas 
riesgo de errar que, en todo caso con 
permiso de los registros de 2007 y 
2008, la otra cima de la ocupación en 
todo el país, las tres se encontrarían 
en su etapa de mayor actividad labo-
ral; o, como poco, en la segunda.

Los datos de creación de em-

pleo, estrechamente relacionados 
con otros como los de la progresiva 
mejora de renta y con la estabiliza-
ción de la ocupación con las (ya no 
tan) nuevas normas de contratación, 
han alcanzado una velocidad de 
12,75 empleos por semana a lo largo 
de esos últimos veinte meses, en los 
que el avance total ha sido de 1.108 
ocupados. Su distribución, no obstan-
te, no ha sido homogénea, con una 
concentración en el Somontano y el 
Cinca Medio, donde los incremen-
tos fueron de 513 y 515 ocupacio-
nes, respectivamente y para llegar a 
10.299 y a 9.825, y con la primera de 
esas zonas de nuevo por encima de 
los 10.000 trabajadores, mientras el 
saldo positivo se quedaba en ochen-
ta en La Litera, que en este caso al-
canzaba un total de 9.607. El grueso 
de esos avances se concentró en las 
cabeceras de las comarcas, aunque 
en este caso también con matices so-
bre su distribución geográfica ya que 
la tendencia no fue homogénea ni 
porcentual ni cuantitativamente.

Por una parte, Monzón acapara-
ba algo más del 70 % del avance del 
Cinca Medio con 366 ocupaciones y 
Barbastro aportaba poco más de la 
mitad del que se daba en el Somon-
tano (268), en ambos casos con sen-
das progresiones de calado que con-
centraban el 57 % de la mejora de las 
tres comarcas. Y, por otra, en Binéfar 
se creaba más empleo que en el con-
junto de La Litera (86 puestos por 80) 
mientras Tamarite presionaba a la 
baja con una merma de 91. Los otros 
tres movimientos cuantitativamente 
reseñables de esa comarca se dieron, 
con un saldo conjunto positivo, con 
los crecimientos de 35 empleos en 

Camporrells y en Albelda frente a la 
pérdida de 29 en Altorricón.

El peso de las cabeceras en la 
estructura laboral de sus comarcas 
muestra un completo desequilibrio 
cuyos efectos parecen claros en la 
evolución demográfica de los pue-
blos que no ocupan ese papel ni dis-
ponen del factor de hallarse en su 
‘primer anillo’ para atraer población 
con una eventual oferta de vivienda 
asequible, servicios básicos y sue-
lo disponible para acoger empresas 
auxiliares de las tractoras. Barbastro 
aglutina el 79 % del empleo del So-
montano, Monzón el 73 % del exis-
tente en el Cinca Medio y Binéfar un 
65 % del que hay en La Litera, una 
concentración que se eleva al 76 % si 
se le suma la ocupación de Tamarite 
para replicar la proporción, más bien 
desproporción en cuanto a efectos 
de ordenación territorial, de tres a 
cuatro empleos en la capital por cada 
uno localizado en el resto del área.

Las variaciones de la ocupación 
han sido escasas en la mayoría de los 
municipios, con una ‘congelación’ en 
cuatro de ellos (Alfántega, Castilla-
zuelo, Hoz y Costean y Olvena), mejo-
ras en 22 y descensos en otros doce, 
entre los que, además de los de Ta-
marite y Altorricón, destacan los de 
Ilche (-10) y Fonz (-12). Entre los que 
han generado empleo resulta llama-
tiva en el Cinca Medio la evolución 
de Binaced, cuya ‘plantilla’ creció en 
esos veinte meses en 140 miembros 
(+21%), de 653 a 793, y la de Almu-
nia de San Juan, que vio aumentar la 
suya en 24 (+13 %), de 182 a 206.

En el Somontano, por detrás de 

VEINTE MESES CREANDO 
UNA DOCENA DE EMPLEOS POR SEMANA

PORTADAPORTADA
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Barbastro se sitúan Bierge y Alqué-
zar: el primero de esos pueblos ha es-
tado cerca de triplicar su volumen de 
ocupados al pasar de 56 a 167 (+111, 
+198 %) entre en cierre de 2021 y 
agosto de 2023, mientras el segundo 
se acercaba a duplicar el suyo al verlo 
aumentar de 105 a 198 (+93, +88 %). 
De menor magnitud numérica, pero 
destacables por sus incrementos de 
entre la mitad y dos tercios, resultan 
los avances de Naval, cuya cifra de 
trabajadores pasa de 33 a 55 (+22, 
+66 %), y de Pozán de Vero, donde 
fue de 19 a 29 (+10, +52 %).

Por regímenes, y en este caso a 
partir de los datos de las cuatro cabe-
ceras de las tres comarcas, se obser-
va, de manera similar a lo que ha ido 
ocurriendo en el conjunto del país, 
un aumento de la ocupación en la 
rama general, la de los trabajadores 
por cuenta ajena, junto con una dis-
minución del número de autónomos. 
Ese ‘desacople’ en la evolución de 
los dos regímenes tiene básicamente 
tres motivos: el aumento se debe a la 
mejora de la actividad, mientras que 
en el descenso confluyen un vector 

que va camino de cronificarse, como 
la falta de relevo en los negocios al 
llegar la jubilación de quien los ges-
tiona, con otro más novedoso como 
es el desincentivo que supone para 
emprender un salario mínimo de 
1.260 euros brutos al mes (prorratea-
das las catorce pagas) en una época 
de bonanza en la que la demanda de 
mano de obra de las empresas supe-

ra con frecuencia a la disponibilidad 
del mercado laboral, lo que obliga a 
tirar de ‘fichaje’ para completar las 
plantillas. Ese panorama laboral se 
completa el caso concreto de esas 
tres comarcas con un ligero aumento 
del empleo agrario, al alza en La Li-
tera y a la baja en el Somontano y el 
Cinca Medio, y con un estancamiento 
del doméstico.

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA
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EL AÑO DE LAS "INTERFIESTAS": 
PRUEBA SUPERADA
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¿Prueba superada? Sí. Esa es la valoración 
de la mayoría de los actores que han partici-
pado en la gran novedad que presentaban las 
fiestas mayores 2023. Espacio Interpeñas en el 
recinto ferial. Lo que tanto se había hablado y 
proyectado como algo en beneficio de los feste-
jos, superó el debut con nota. Basta ver lo vivi-
do las noches-madrugadas del viernes-sábado y 
sábado-domingo. Miles de personas, ambiente 
notable, conciertos por igual y sensación de que 
juntos somos más y mejor. Desde esta base de 
prueba, real, todo es mejorable y seguro que se 
acometerán las variaciones que sean necesarias 
por parte de las peñas y Ayuntamiento para ha-
cer de ese marco ferial y festivo, un lugar úni-
co. Porque las fiestas se alimentan de todos los 
actos que se programan desde primera hora de 

cada una de las cinco jornadas habituales, pero 
nadie discute el peso que tienen las madruga-
das, peñas, músicas y miles de personas parti-
cipando.

Pero hubo mucho más como manda la tra-
dición y como saben y conocen vecinos y visi-
tantes. Suele ocurrir que los años en los que se 
experimenta un cambio en el gobierno munici-
pal, o incluso únicamente del concejal del área 
de Festejos, todo se debe programar con la pre-
mura lógica de llegar a finales de junio y encon-
trarte las fiestas noventa días más tarde. En este 
caso, la asignatura se solventó adecuadamente 
y ahora cabe esperar unas fiestas 2024, ya sí con 
la firma del nuevo equipo en la organización 
municipal, con el edil César Pardos, a la cabeza.
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TAMARITE DE LITERA...
"¡e lo millor que ña!"

Fotos: Javier Blanch y SL

36 - OCTUBRE 2023



OCTUBRE 2023 - 37

Fotos: Javier Blanch y SL
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Fotos: Javier Blanch y SL
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Septiembre comenzó festivo 
con honores a la Virgen del 
Patrocinio. Es la tradición la 
que volvió a reunir a cientos 
y cientos de tamaritanos 
alrededor de unas fiestas con 
cuatro días intensos de actos 
de toda índole: religiosos, 
deportivos, infantiles, musica-
les e "interpeñistas" haciendo 
de la noche, madrugada y de 
la madrugada, sol y nuevo día. 
El tiempo acompañó hasta la 
misma tarde final de desfile 
insoslayable. Una hora de 
participación, dentro y fuera 
de las carrozas, color y diver-
sión. No hay mejor manera de 
cerrar unas fiestas como son 
las de Tamarite de Litera.
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ALCAMPELL,  
FIESTAS 

MAYORES 
DE LAS BUENAS
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Además de todo lo que 
ofrecen, tradicionalmen-
te, las fiestas mayores 
alcampelinas en honor a 
san Ramón, este año las re-
cordaremos por un pregón 
muy especial a cargo del 
maestro del pueblo y del 
pueblo; Gerardo Mons na-
ció en Alcampell y, además, 
fue el maestro del pueblo 
durante toda su trayectoria 
profesional. Bien merecido 
a él y a todos los maestros 
como él que han hecho y 
siguen haciendo tanto por-
que la escuela pública no 
deje de ser en los pueblos 
pequeños.
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BINÉFAR

FEBIVO 2023: 
NUEVE EXPOSITORES Y UNOS 200 VEHÍCULOS

Raúl Semeli y Miguel Ángel Pascual posan con el cartel de FEBIVO 2023

Nueve expositores, tres 
más que en la anterior 
edición, mostrarán más 
de 200 automóviles en la 
XXVII edición de la Feria 
de Binéfar del Vehículo 
de Ocasión (FEBIVO), que 
se celebrará en el Recinto 
Ferial de Binéfar los días 
6 (por la tarde), 7 y 8 de 
octubre. El concejal de 
Fomento y Desarrollo del 
Ayuntamiento de Binéfar, 
Miguel Ángel Pascual, 
presentaba el certamen, 
desde cuya área se orga-
niza, acompañado de Raúl 
Semeli, en representación 
de los expositores.

Miguel Ángel Pascual adelan-
taba que “en la presente edición se 
volverá a los niveles de exposición 
prepandemia, con un total de nue-
ve expositores profesionales y dos 
no profesionales –con sendas expo-
siciones de vehículos-, que ocupa-
rán la totalidad del Recinto Ferial 
disponible. El número de vehículos 
expuestos superará también los de 
2022 alcanzando más de 200 ve-
hículos, principalmente turismos 
de todas las gamas”. El concejal de 
Fomento espera que FEBIVO 2023 
alcance las cifras de ventas de las 
últimas ediciones, que marcaron ré-
cord -concretamente, en la de 2022 
se formalizaron 47 acuerdos de 
compraventa-. Para incentivar estas 
compras, el Ayuntamiento, además 
de poner un gran énfasis en la publi-
cidad del certamen, sortea un único 
premio de 1 000 euros en metálico 
entre aquellos compradores que for-
malicen la transacción en la propia 
feria, lo que representa un impor-
tante aliciente. “Se trata, en definiti-

va, de apoyar y reivindicar una feria 
que está suficientemente respaldada 
en nuestro municipio y que no sólo 
redunda en beneficio de los exposi-
tores de la localidad, sino que, por 
la afluencia de público que conlleva, 
éste se extiende a otros sectores pro-
ductivos de la economía local”.

Por su parte, el expositor Raúl 
Semeli, gerente de Talleres Seme-
li, destacaba la importancia de esta 
feria, la segunda de Aragón, comen-
taba, “que avalan tanto del éxito de 
público, como el buen número de ex-
positores de este año que aportarán 
una gran oferta de vehículos de oca-
sión”. Los otros expositores de FEBI-
VO 2023 son Automóviles Binéfar; 
Talleres y Recambios Morera; Auto-
móviles J.M. Balaguer; Automóviles 
Tonés; Oscamotor Turismos; David 
Viudas; Automóviles Reparauto; y 
Escar Automóviles. Entre los alicien-
tes que presenta FEBIVO 2023, cuyo 

acceso es gratuito, se cuentan dos 
exposiciones, una de vehículos his-
tóricos y motos de carretera (colec-
ción privada), y otra de vehículos de 
colección; además de la exposición 
de carteles de las veintiséis edicio-
nes del certamen y una concentra-
ción de automóviles clásicos, con 
la colaboración de Monzón Classic 
Club, que tendrá lugar el domingo 8 
de octubre, a partir de las 10.00 h, 
en el propio recinto.

A TENER EN CUENTA
Horario de apertura y cierre del 
certamen: viernes 6 de octubre, de 
16:00 a 21:00 h. Inauguración a las 
18:00 h; sábado 7 y domingo 8 de 
octubre, de 10:00 a 14:00 y de 16:00 
a 21:00 h. Lugar de realización: Re-
cinto Ferial de Binéfar, calle Lérida 
s/n. Entrada gratuita. Metros cua-
drados de exposición disponibles: 
aproximadamente 5 500 m2.
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El Boletín Oficial de la Provincia publicaba, con 
fecha 8 de septiembre, el nombramiento de José 
Miguel Burillo Julián como nuevo asesor de acción 
local en la Diputación Provincial de Huesca (DPH). 
Esta nueva responsabilidad la conjugará con su acta 
de concejal en el Ayuntamiento de Binéfar, respon-
sable de dos áreas: Hacienda y Obras y Urbanismo.
Burillo, actual concejal del Partido Aragonés, ha 
iniciado su segundo mandato como edil en el Con-
sistorio. En su primera experiencia (2019-2023) fue 
concejal de Gobierno con el partido político de Ciu-
dadanos, teniendo como socio al PSOE.

Con este nombramiento, tres son los concejales 
de Binéfar que ostentan cargos en la DPH: Rosa Al-
tabás y Sergio Serra, diputados; José Miguel Burillo, 
asesor de acción local. Es la primera vez en la his-
toria de la institución provincial que se da un caso 
similiar; tres concejales locales coincidentes en el 
tiempo dentro de la DPH.

JOSÉ MIGUEL BURILLO, 
NUEVO ASESOR 
DE ACCIÓN LOCAL 
EN LA DIPUTACIÓN

BINÉFAR
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La Escuela Infantil Municipal de Binéfar ha inicia-
do el curso 2023-2024 con un centenar de alum-
nos lo que ha obligado a adaptar el servicio a las 
necesidades que se presentan ante el incremento 
de matrículas. Las mejoras más importantes, que 
fueron trasladadas a las familias en la reunión 
previa al inicio del curso celebrada el pasado 8 de 
agosto, son la habilitación de un segundo come-
dor, la adaptación de horarios, la instalación de 
un ascensor y la ampliación de la plantilla con dos 
nuevos técnicos de apoyo. 

La gran demanda de plazas para la escuela infantil municipal 
para este curso ha desbordado las previsiones del centro –pasan-
do de unas 80 a 100-, sobre todo del servicio de comedor para el 
que se prevé que casi se dupliquen los usuarios (de unos 25/30 a 
52). El comedor actual no puede absorber esta demanda, por lo 
que el Ayuntamiento ha decidido dotar al centro de un segundo 
comedor, que ya se está habilitando. Este nuevo espacio genera 
la necesidad de personal para atenderlo; Beatriz de Pano, conce-
jala de Régimen Interior y Personal, indica que esto se ha subsa-
nado con la adaptación de los horarios por parte de la plantilla, 
la contratación de dos nuevos técnicos y cubriendo la plaza de 
auxiliar que había vacante. 

El centro abre a las 07:45 h atendiendo a esos primeros 
alumnos dos técnicos. La entrada se prolonga hasta las 09:15 h, 
mientras que el servicio de corresponsables se concentra en el 
horario de tarde, de 16:00 a 18:15 h. Beatriz de Pano señala que, 
además, durante el presente curso –también debido a la alta de-
manda de plazas-, se han tenido que distribuir los alumnos en 
unidades mixtas, es decir, con niños de cero a uno y de uno a dos 
años, experiencia que ya se ha vivido en otros cursos anteriores 
por la misma causa. En cuanto a las mejoras en el centro, se está 
preparando el espacio para la instalación de un ascensor para 
cubrir la demanda de los usuarios con necesidades especiales 
y movilidad reducida, ya que en el presente curso hay alumnos 
que precisan este apoyo. Por último, el Ayuntamiento ha decidi-
do cerrar durante este curso el denominado patio azul debido a 
las goteras y filtraciones que presenta la cubierta, que será susti-
tuida para poder estar habilitada en el curso 2024-2025.

LA ESCUELA INFANTIL 
AMPLÍA EL COMEDOR Y 
ADAPTA HORARIOS ANTE LA 
DEMANDA DE PLAZAS
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13.09.2023
El Ayuntamiento de Binéfar 
celebraba, horas antes del 
inicio de las fiestas mayo-
res, un pleno extraordina-
rio en el que se abordaba, 
entre otros asuntos, la 
periodicidad de las sesiones 
plenarias, la creación de las 
comisiones informativas, 
el nombramiento de los 
representantes municipales 
en órganos colegiados y el 
régimen de dedicación de 
alcaldía, además de infor-
mar sobre otros órganos 
del gobierno municipal.

El plenario aprobaba –con el voto 
en contra del PSOE- la nueva perio-
dicidad de las sesiones plenarias or-
dinarias, que serán bimestrales y se 
celebrarán el último jueves de los me-
ses impares, a las 20:00 h. Si el último 
jueves del mes recayese en día inhábil 
o existiese causa legal que impida la 
celebración de la sesión ordinaria del 
pleno, ésta se celebrará el día inme-
diatamente anterior que sea hábil. Al-
fonso Adán, portavoz socialista, con-
sideraba que los numerosos temas a 
llevar a pleno cada mes, bien merecía 
que las sesiones plenarias siguieran 
siendo mensuales. La alcaldesa, Patri-
cia Rivera, fue breve en su respuesta: 
"Ahora gobernamos nosotros y con-
sideramos que, por el momento, las 
sesiones serán bimestrales. Si hay 
que retificar, lo haremos". 

Asimismo, se creaban las comi-
siones informativas de Hacienda y 
Especial de Cuentas; Cultura y De-
portes; Fomento y Desarrollo Soste-
nible; Educación, Sanidad y Festejos 
y Actos Populares; Bienestar Social, 
Juventud, Transformación Digital y 
Personal; Medio Ambiente; y Obras 
y Urbanismo. Todas las comisiones 
informativas estarán compuestas por 

un miembro de cada uno de los gru-
pos municipales. Punto en el que el 
grupo socialista también votaba en 
contra, y a la consideración del porta-
voz del PSOE, la alcaldesa respondía 
de manera muy similar al punto de la 
periodicidad de los plenos.

En cuanto a la propuesta de alcal-
día sobre el régimen de dedicación de 
este órgano, se aprobaba por unani-
midad mantener en los mismos tér-
minos que estaba estipulado, con de-
dicación parcial de la alcaldía, según 
el acuerdo adoptado en el pleno de 
30 de enero de 2020. Así pues, la titu-
lar tendrá dedicación parcial del 61,64 
por ciento, con un total de veintidós 
horas y media a la semana y con una 
retribución bruta anual de 28.849,94 
euros, a percibir en doce mensualida-
des y dos pagas extraordinarias, todas 
ellas de la misma cuantía por importe 
bruto de 2.060,71 euros.

Por otro lado, se daba cuenta de 
los representantes del Ayuntamiento 
de Binéfar en los distintos órganos 
colegiados, que serán César Pardos y 
Sergio Serra en la comisión de garan-
tías de admisión en los centros docen-
tes públicos y privados concertados 
de educación infantil, primaria, edu-
cación especial, secundaria obligato-
ria, bachillerato y formación profesio-
nal; Sergio Serra en la CGR del Canal 
de Aragón y Cataluña, las comunida-

des de regantes, así como en otros ór-
ganos de representación de usuarios 
de agua; César Pardos en el consejo 
de Salud; Beatriz de Pan en Cruz Roja; 
Patricia Rivera en la Sociedad Publi-
caciones y Ediciones del Alto Aragón, 
S.A.; José Miguel Burillo en las juntas 
de compensación; Beatriz de Pano en 
la comisión de estudio y propuesta de 
resolución prevista en el reglamento 
regulador de los programas de Acción 
Social del Ayuntamiento de Binéfar; y 
Miguel Ángel Pascual como represen-
tante del Ayuntamiento en el Ceder 
zona oriental de Huesca. Asimismo, 
se informaba en la sesión de la desig-
nación de los miembros de la junta 
de gobierno local, nombramiento de 
tenientes de alcalde y sobre delega-
ciones conferidas por la alcaldía, a las 
que se añadía una nueva delegación 
para el concejal Sergio Serra por la 
que asume las competencias en ma-
teria de Policía Local.

En la sesión también se aprobó –
con la abstención del grupo socialista- 
proponer a María del Carmen Isábal 
Blasco, para el cargo de juez de paz 
titular del Juzgado de Paz de Binéfar, 
considerando que reúne las condicio-
nes legalmente exigidas para el des-
empeño de las funciones propias del 
mismo y en atención a su experiencia 
y participación en la vida pública lo-
cal, así como su plena disponibilidad 
para el puesto.

Imagen del pleno celebrado el pasado 13 de septiembre

EL PLENO MUNICIPAL DESIGNA LAS COMISIONES 
Y DEMÁS ÓRGANOS DE GESTIÓN
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PATRICIA RIVERA ANUNCIA UN NUEVO SERVICIO 
DE PROXIMIDAD PARA LOS MAYORES

Las autorides posaron junto a los representantes de la 3ª Edad en las fiestas mayores
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03.09.2023  
Las personas mayores de 
Binéfar que lo necesiten 
contarán con un servicio de 
proximidad propiciado por 
el Ayuntamiento de Binéfar 
para que les apoye en las 
gestiones y trámites diarios 
ante las distintas adminis-
traciones, así como servi-
cios más personalizados 
para aquellos que lo preci-
sen, como llevarles la com-
pra, medicamentos y otros 
similares. Así lo anunciaba 
la alcaldesa de Binéfar, 
Patricia Rivera en la comi-
da homenaje celebrada por 
la Asociación de la 3ª Edad 
de Binéfar y Comarca en el 
Hotel Ciudad de Binéfar.

La alcaldesa anunciaba ese 
servicio ante decenas de asocia-
dos del colectivo:“No podemos 
olvidarnos de las necesidades 
de nuestros mayores”, señalaba 
Patricia Rivera. El Ayuntamiento 
quiere establecer un hilo directo 
de comunicación, dando conteni-
do al consejo sectorial que se creó 
la pasada legislatura y que no se 
había puesto en marcha. 

En el mismo acto, se presen-
taba a los mayores que repre-
sentían al colectivo en las fiestas 
patronales de la localidad, título 
que recaía en el matrimonio Glo-
ria Alzuria y Joaquín Cortés, a los 
que se le entregaban las bandas 
correspondientes. Asimismo, la 
Asociación de la 3ª Edad homena-
jeaba a sus socios más mayores, 
en esta ocasión recibían placas 

conmemorativas Antonio Viu, Ge-
noveva Paniello y Manuel Foj, por 
haber cumplido 90 años, y Maria-
no Raluy y Antonio Torres por sus 
cien años. El acto tenía lugar tras 
la comida que anualmente cele-
bra la Asociación de la 3ª Edad de 
Binéfar y Comarca, presidida Julio 
Ollés. Horas antes, la misa en la 
parroquial de san Pedro Apóstol 
abría esta jornada especial para 
la asociación. Entre los asisten-
tes al acto homenaje se contaba 
la directora general de Mayores 
del Gobierno de Aragón, Ana Isa-
bel Bergés, así como la presidenta 
de la Comarca de la Litera, Tania 
Solans, el diputado en Cortes de 
Aragón, Fernando Sabés, los dipu-
tados provinciales Sergio Serra y 
Rosa Altabás, además de la con-
cejala de Bienestar Social, Beatriz 
de Pano.
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Desgraciadamente es un mal habitual y gene-
ral. En el caso de Binéfar, ustedes mismos pueden 
apreciar como amanecen diferentes puntos del 
pueblo en no pocas ocasiones. Las imágenes ha-
blan por si solas: mobiliario –sofas, mesas, sillas-, 
elementos propios del baño –lavabos, váteres-, col-
chones y somieres, electrodomésticos –frigoríficos, 
televisiones-. El incivismo campa a sus anchas; aquí 
la desinformación no exime, pues por encima de 
esa cuestión está el sentido común. La policía lo-
cal trabaja para dar con las personas que producen 
este tipo de escenas, y de ese modo que la opor-
tuna sanción pueda producir algún tipo de freno 
al protagonista (s) de estas lamentables imágenes.

Cabe recordar que para deshacerse de cual-
quier residuo de este tipo, existe un Punto Limpio 
–gestionado por la Comarca de La Litera- en el po-
lígono de El Sosal, calle Cobalto, 25 (974 430 061). 
También los demandantes de este servicio pueden 
comunicarlo al Ayuntamiento de Binéfar (974 428 
100) para acordar una recogida de los mismos.

Imágenes cedidas por la policía local de Binéfar

EL INCIVISMO NO SALE GRATIS
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MÁS RADIO INCLUSIVA
PROYECTO RADIO NAVIC

Un nuevo proyecto de radio, que nos iguala ofreciéndonos las mismas oportunidades , llega a 
Somos Litera y Onda Cero Cinca. En este caso se trata de la idea compartida y bien conjugada 
entre el CEIP Víctor Mendoza -alumnos de 4º de Primaria- y usuarios del servicio de Cáritas 
Diocesana Barbastro-Monzón, Centro Nazaret. Con las profesoras y/o monitoras María Jesús, 
Mapi, Rita y Patricia como guías del proyecto, ya se han realizado y emitido dos espacios; en este 
caso se programan todos los primeros martes de cada mes en Onda Cero Cinca 93.8 y 87.7 FM. 
Una vez emitidos se pueden escuchar en la web de Somos Litera y también de Onda Cero Cinca. 
Solo cabe agradecer al colegio de Binéfar y al centro de Cáritas la confianza que nos dedican a la 
hora de realizar este tipo de programas, para los cuales estamos absolutamente abiertos porque 
creemos en las personas que los hacen y en los beneficios que como sociedad les y nos aportan.
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Arte sobre tela Panamá; punto de cruz lleno de matices 
y colores. Maribel Albero lleva toda la vida realizando este 
tipo de bordados, pero hace dos décadas se decidió a firmar 
su primer cuadro que es el que aparece en la imagen junto 
a la protagonista. En el hogar de mayores ha llevado sus tra-
bajos en una muestra que se ha podido ver hasta el pasado 
30 de septiembre;  cuadros varios y mantelerías que definen 
la capacidad de la artista. Todo ello con un valor añadido: 
su merma física. El mérito no está en lo que hacemos -que 
también-, sino en todo lo que superamos.

Ahora anda en un nuevo bordado con la imagen de la 
Basílica del Pilar, de fondo, y los cabezudos de la capital en 
primer término. Esas cuatro horas que dedica a diario están 
muy bien empleadas en este cuadro que conlleva una com-
plejidad notable. Y vendrán más trabajos, y esperamos que 
también otras exposiciones para que se siga confirmando el 
valor y arte de Maribel Albero.

MARIBEL ALBERO EXPONE 
EN EL HOGAR DE MAYORES

Maribel posa con algunos cuadros expuestos en el hogar de mayores

El cuadro de la Basílica del Pilar tiene un enorme trabajo
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¿QUIERES SER VOLUNTARIO DE CRUZ ROJA?

Asamblea Local de Binéfar

El blog https://debinefar.blogs-
pot.com nacía en octubre del año 
2013 ante la inquietud de Juan Carlos 
García Cazcarra de recoger informa-
ción, fotografías, textos, anécdotas 
y en definitiva la historia de Binéfar 
y sus gentes para darla a conocer en 
formato online. La primera publica-
ción se realizó el 12 de octubre del 
año 2013, y desde entonces cada 
domingo se publica una nueva, lle-
gando en la actualidad a más de 600 
publicaciones y 368 410 visitas. La 
Voz de Binéfar, programas de fiestas 
del Ayuntamiento y Peñas, así como 
diferentes hemerotecas y folletos in-
formativos, son las fuentes de las que 
se nutre el blog: “También lo hago 
mediante aportaciones personales y 

del Centro de Estudios Literanos (CE-
LLIT), además de otros colectivos; a 
todas ellos quiero agradecerles su 
colaboración y aportación”, señala 
García Cazcarra.

La muestra Historias de la Histo-
ria de Binéfar, que puede verse en el 
pub Novecento hasta finales de este 
año, tiene como objetivo dar a cono-
cer algunas noticias “especiales” o 
que por su calado han sido significa-
tivas en la historia de Binéfar. Según 
indica el autor, “la selección ha sido 
complicada y muchas otras quedan 
en el tintero, aunque podéis visitar-
las en el blog”. Por último, Juan Car-
los hace de este portal, “un "trocet" 
de todos y cada uno de los binefa-
renses que han sido, son y serán”.

UN BLOG, 
CIENTOS DE 
HISTORIAS DE 
BINÉFAR Y UNA 
MUESTRA EN EL 
NOVECENTO

Las noticias que 
pueden ver y leer 
en la exposición:
1.- El día que Jams-Wil se tiró 
desde el campanario de la Iglesia 
de Binéfar.
2.- El día que seis leones de 
Abisinia sembraron el pánico en 
Binéfar.
3.- The “Michelin Men”. Avista-
miento de OVNIS en Binéfar.
4.- El día de 1934 que un Ha-
villand D.H.89 Dragon Rapide 
aterrizó en Binéfar.
5.- El Army Map Service de EE.UU. 
sobrevuela Binéfar.
6.- Hospital Casa-Salud Durruti en 
Binéfar.
7.- Algunos billetes y monedas 
emitidos en Binefar.
8.- La figura de San Pedro que 
presidía el retablo del altar mayor 
de la iglesia de Binéfar.
9.- Una binefarense patenta un in-
vento con el que se logra energía 
más barata.
10.- La Voz de Binéfar, número 2 
de 1934.
11.- Curiosidades sobre Binéfar.

Imagen de alguna de las noticias 
que cuelgan en las paredes del Novecento
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El premio mayor de la trigésima primera edición del 
Concurso de Pintura Rápida Villa de Binéfar, “Memorial Pepe 
Beltrán”, fue para el pintor montisonense Carlos Cardona 
que obtenía el galardón de honor que otorga el Ayuntamien-
to de Binéfar, dotado con 1.100 euros, con un paisaje natural 
que tiene como fondo la silueta del pueblo. El pintor artísti-
co es un habitual del concurso; no ha fallado a una sola edi-
ción y era la primera vez que se hacía con el máximo premio.

El resto de premiados, patrocinados por empresas loca-
les, fueron para Antonio Darias (Fribin, 500 €), Albert Jimé-
nez (Grau-Pardo-Allepuz Abogados 405 €), Eloisa Lombarte 
(Grupo Marco, 400 €), y Josep Millás (Somos Litera 400 €). 

CARLOS CARDONA, PREMIO DE HONOR
XXXI Concurso de Pintura Rápida Villa de Binéfar, “Memorial Pepe Beltrán”

El premio joven quedaba desierto por falta de participantes 
y el infantil, dotado con 60 euros, recayó en Aitana Porta 
(categoría local hasta 16 años, AMPA Víctor Mendoza). En 
total, fueron 26 los pintores que participaron en esta edi-
ción. El acto de entrega de premios se celebraba en la sala 
de actos del centro cultural, con la presencia de la alcaldesa 
de Binéfar, Patricia Rivera, y de la concejal de Cultura, Bea-
triz Oliván, así como de los patrocinadores de los premios. 
La concejal felicitaba a los pintores por su participación, al 
tiempo que agradecía a los patrocinadores la implicación 
con el concurso y a los voluntarios el trabajo realizado, “sin 
los cuales no podría llevarse a cabo este evento”, subrayaba 
Beatriz Oliván. 

Patricia Rivera y Beatriz Oliván posan con el ganador, Carlos Cardona, y su obra

BINÉFAR
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RONDA JOTERA A DOS ILUSTRES BINEFARENSES

Ronda Jotera dentro de los ac-
tos previos a las fiestas mayores 
de Binéfar. La plana mayor de la 
Agrupación de Folclore de Bi-
néfar se ponia manos a la obra 
para llevar a cabo uno de esos 
actos tradicionales y entrañables; 
mucho más este año con las dos 
"visitas ronderas" que hicieron al 

centenario Mariano Raluy Ruvira, 
y al casi centenario también (97 
años) José Cardil Escudero. Dos 
nombres propios muy conocidos 
en Binéfar de casas tan popula-
res como son La Pilara y Payano. 
Bien lo merecían y con agrado lo 
recibieron. Acompañados para la 
ocasión de sus familias y amigos, 

y atendiendo al cariño y arte que 
esgrimían cada una de las jotas 
que se tocaron y cantaron en sus 
nombres. Un diploma para el re-
cuerdo certificaba la ronda y em-
pezaba así: "La Asociación de Fol-
clore de Binéfar a: un binefarense 
ronda, Mariano Raluy Ruvira; y 
José Cardil Escudero.

Mariano Raluy, de casa La Pilara José Cardil, de casa Payano
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ANTONIO TORRES 
CENTENARIO EN LA CALLE VELÁZQUEZ

Es un personaje especial, 
muy especial. Ya ha llegado a los 
cien años y bien que lo disfrutó 
entre familia, amigos y hasta la 
alcaldesa Patricia Rivera, que le 
hizo entrega de una placa con-
memorativa. La calle Velázquez, 
allí vive el bueno de Antonio, 
fue cortada en la tarde del sá-
bado 9 de septiembre para que 
el centenario pudiera recibir a 
todos sus invitados; vecinos de 
la calle, más agregados. Al día 
siguiente, y para continuar la 
fiesta, la asociación de la Terce-
ra Edad de Binéfar y Comarca le 
brindó un cálido homenaje en 
su tradicional comidad previa a 
las fiestas mayores del pueblo.

Antonio Torres nació en Al-
campell, pero la guerra civil es-

pañola le obligó, junto a su pa-
dre, a dejar la tierra que lo parió 
rumbo a Francia. Fue toda una 
odisea llegar a suelo francés, 
pero aquello solo era el oscuro 
pórtico de lo que le esperaba... 
un adolescente, que pronto per-
dió a su padre de vista, para solo 
y despierto vivir los desvelos 
de la segunda guerra mundial 
como uno de tantos españoles, 
y no españoles, apresados en el 
lado aliado por los alemanes. Él 
lo cuenta con toda clase de de-
talles, y se emociona al recordar 
tantas historias que, finalmente, 
lo llevaron a enamorarse de Ca-
ridad, una binefarense también 
desterrada de su patria, e iniciar 
una "vida francesa" con alma y 
memoria española. Hace unos 
pocos lustros regresaron a Espa-

ña y se instalaron en la famosa 
ya calle Velázquez. 

La vida y la edad le llevó a 
tener que despedirse de Cari-
dad. Afortunadamente, tiempo 
tuvieron de celebrar sus seten-
ta y cinco años de matrimonio 
e incluso ser portada de Somos 
Litera. Ahora, Antonio es de-
pendiente y tiene "una estrella" 
según la define él mismo; una 
señora que lo cuida día y noche 
y que procura, y consigue, que 
a Antonio viva como su cara 
proyecta. Con felicidad, agrade-
cimiento, exquisita memoria y 
unas ganas de vivir infinitas. Así, 
este hombre llega a los doscien-
tos... Hipérvoles aparte, Anto-
nio Torres merece todo lo que le 
está pasando de bueno. 

Antonio recibió, entre otros presentes, una placa del Ayuntamiento de Binéfar en manos de la alcaldesa



OCTUBRE 2023 - 57

PUBLICIDAD



58 - OCTUBRE 2023

BINÉFARBINÉFAR

Mª Jesús Lamora

ANÓNIMOS: Historias cotidianas

Álex, más allá del 
mostrador de una 
heladería
La tarde del jueves en que nos en-
contramos se ha vestido de una 
fina lluvia que pinta reflejos en el 
suelo. La plaza de España de Biné-
far, donde estamos ahora, ha sido 
y es testigo de tu vida, aunque el 
escenario ha cambiado con los 
años y tú ya no eres un niño, aquel 
que jugaba a las canicas, a “lata” 
(escondite) o a “churro, media 
manga, manga entera”. Otros chi-
quillos, sin embargo, siguen corre-
teando cerca, a pesar del cambio 
de temperatura, y nos saludan, tal 
vez sorprendidos de vernos sen-
tados en el banco, como si no nos 
hubiésemos dado cuenta de que 
otro tiempo, en un abrir y cerrar 
de ojos, ha llegado.Ha refrescado 
el ambiente, nos decimos. El vera-
no se despide mientras tu sonrisa 
se descubre  tras esa timidez que, 
según confiesas, forma parte de ti. 

Alejandro Mas (sin tilde), aunque 
todos te llaman Álex. Muchos te 
identifican como el hermano de 
tus hermanos o como el hijo de 
Mari Tere, que durante catorce 
años tuvo abierta al público la he-
ladería que ahora tú regentas. Y 
llevas otros quince al frente.Un es-
pacio que ocupa tus tardes desde 
principio de junio hasta mitad de 
septiembre. De las seis de la tarde, 
más o menos, hasta medianoche 
o una de la madrugada. Empezar 
allí fue casualidad. “Hace dieciséis 
años mi madre dejó los helados. 
Yo me había quedado sin trabajo 
en junio. Y empecé entonces con 
esto”.

Por allí pasamos jóvenes, niños y 
mayores en busca de un helado 
durante el verano. “El de Oreo es 
el que tiene más éxito. Con dife-
rencia. Lo sacaron hace unos cin-
co años y se vende el doble de los 
demás. Y eso que hay una gran va-
riedad de gustos y sabores, en for-
mato cucurucho o tarrina, amén 
de polos o de otros ya envasados. 
También los hay sin gluten”, me 
cuentas. Y ofreces crepes, cuya 
fórmula es personal e intransfe-
rible, que tienen mucha acepta-
ción, cosas para picar, refrescos 
y cervezas. Y, sobre todo, regalas 
tu amabilidad, siempre correcto 
con la clientela, que aprovecha a 
veces el banco que hay en frente 
para estar un rato a la fresca y to-
mar el helado de turno.

Quién hay más allá
Hay un hombre de cuarenta y cin-
co años, binefarense. Su padre, 

Joaquín, natural de Fet (lugar os-
cense ya despoblado), formó con 
Mari Tere, su esposa, una familia 
en Binéfar. Padres de cuatro hijos: 
Jorge, Arturo, Patricia y el propio 
Álex. Estudió Electrónica en La 
Caparrella (Lérida) y ha tenido dis-
tintos trabajos, tanto en el ámbito 
electrónico como en el de la hos-
telería. De hecho, recuerda con 
agrado el tiempo que pasó como 
camarero en L´Arcada o en S.XXI. 
Incluso, despistadamente, alguna 
vez ha llevado las cajas de helado 
como si fuesen bandejas, cuenta 
a modo de anécdota. Nadie diría, 
viéndolo, que es amante del rock 
y del heavy. O de la música elec-
trónica, que escucha a veces para 
trabajar. Porque, si por las tardes 
lo vemos tras el mostrador de la 
heladería, por las mañanas lo hace 
en Aunav, también en Binéfar.

De su infancia recuerda la escue-

Alex, en su puesto de trabajo estival
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la, el Víctor Mendoza, y especialmente a dos 
maestros: “A don Eduardo Gallart lo recuerdo  
con mucho aprecio. Era el típico maestro que 
imponía respeto y era exigente. Cuando llegué 
a FP, los profesores se preguntaban que dón-
de había estudiado yo antes, pues sabía más 
matemáticas que los otros compañeros. Por 
ejemplo, las ecuaciones de segundo grado las 
había visto ya con don Eduardo en la escuela 
y en Lérida (no había electrónica en Monzón, 
por eso se fue a la ciudad catalana) no las es-
tudiábamos hasta tercero. También recuerdo 
con afecto a Alicia Puy, que me daba Educa-
ción Física. Yo era nulo en esta asignatura, 
pero ella me trataba muy bien, a mí y a todos. 
Su trato hacia los alumnos era muy bueno y 
afectuoso”. Confiesa que no suele practicar 
deporte, que ve muchos documentales, sobre 
todo de historia o de ciencia, que es madruga-
dor o que, además de con sus padres, vive con 
una gata, Michu, de cuatro años, que los tiene 
locos. Y que le gusta el silencio, la naturaleza, 
la vida tranquila, escucharse a sí mismo, la paz. 
Valora la nobleza en el ser humano y no so-
porta la avaricia, que considera madre de todo 
mal. Le gustaría ir ver las pirámides de Egipto. 
Se decanta por las ruinas, no por las ciudades.
No lamenta nada. “De lo bueno se disfruta, de 
lo malo se aprende”. Es feliz con su rutina. Pre-
fiere los días laborables a los fines de sema-
na. No le gustan los ruidos (aunque recuerda 
aquella época lejana de vacaciones en Ibiza y 
los bailes en la discoteca Pachá)  y sí le gusta 
su pueblo, nuestro pueblo, Binéfar. “Es un lu-
gar donde se vive tranquilo y bien. La gente es 
amigable y correcta”. Sueña con tener su pro-
pia casa. De hecho, la está mirando. Pero con 
un pequeño jardín con algún árbol y huerto.

Así es Álex. El 4 de octubre cumple 46 años (fe-
licidades por ello), aunque no lo parece. Y el 
año próximo se cumplirán 30 años desde que 
se abrió la heladería. Dejamos el banco y la 
plaza. La lluvia ha cesado y tú, con tu cigarrillo 
de liar, te alejas. “Sí, antes fumaba un paquete 
de rubio al día. Ya no”. Ahora, cuando el vera-
no ha terminado y lo cotidiano del otoño llega 
a nuestras vidas, es tiempo de otra cosa. Y se 
despide de esta manera: “Venid a comeros un 
helado la próxima temporada en la heladería 
de la plaza. Allí estaremos hasta que el cuerpo 
aguante”. Seguro que sí, Álex. Seguro que sí.
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PÓRTICO CULTURAL 2023

NOVEDADES Y COSTUMBRES

De lo tradicional a lo singular y novedoso. El Pórtico Cultural 2023 
nos dejó conciertos de la banda municipal de música, de la aso-
ciación Folclore de Binéfar, el clásico concurso de pintura rápida, 
folclore internacional, conferencia, una sabrosa paella popular, 
puesta de primeras pañoletas, presentación de las majas y majos... 
y la novedad, disgusto para algunos, la gincana taurina (talleres y 
juegos). Pues eso, un poco de todo y en el último caso, diferente a 
lo que estábamos acostumbrados.
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DATOS ESTACIÓN LA MELUSA (TAMARITE DE LITERA)
Fuente: Oficina del Regante (Gobierno de Aragón)

Tamarite (La Melusa): 182,4l/m2 

San Esteban de Litera: 240,6 l/m2 

Esplús (Monte Julia):   225,9 l/m2 

18 de julio | 43,6 ºC 
La Melusa - Tamarite de Litera

máximas y mínimas 2023

SEPTIEMBRE 2023DA
TOSu

PLUVIÓ-
METRO 2021

1

MÁXIMAS MÍNIMAS PRECIPITACIONES l/m2||

- - 5,4 - - - -- - 11,8 - - 20,2

-

- 0,4

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15

16 17

1,4 - - - - - -- --

18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28

-

35,4

(273,1)
(349,5)
(307,9)

total l/m2
2022

33,2 25,6 31,2 32,9 32,1 32,2 33,1 25,5 27,9 29,3 25,632,4 31,5

17,1 20,7 18,1 25,3 17,7 16,2 14,014,0 16,4 18,5 14,2 16,4 16,915,9 16,8

28,6 29,1 27,5 27,6 27,2 26,6 27,325,4 29,3 31,024,1 29,3

16,6 18,9 16,2 11,8 18,2 15,4 8,810,1 10,4 12,912,0 12,3

ACUMULADO 2023

4 de febrero | -6,0ºC 
La Melusa (Tamarite de Litera)

29 30

-

31,2

13,5

RESUMEN METEO

33,0

CIE
RRE
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La plataforma a desarrollar en el 
término municipal de Tamarite de 
Litera, entre Binéfar y Altorricón, 
prevé iniciar la fase de obras para su 
urbanización en enero del próximo 
año. Se comenzará con el movimien-
to de tierras y la reposición de servi-
cios para continuar con los trabajos 
de urbanización, infraestructuras y 
construcción de edificios.

Establecida en el Valle del Ebro, colindante 
con Cataluña y cercana a centros logísticos de 
primer orden, la plataforma tiene por objetivo 
convertirse en un epicentro industrial del terri-
torio, ya que dispondrá de 900.000 m2 de su-

PONENTIA PREVÉ 
INICIAR LAS OBRAS 
DE SU PLATAFORMA 
INDUSTRIAL 
Y LOGÍSTICA 
EN ENERO DE 2024

perficie neta, con parcelas de gran formato y 
con acceso directo a la autovía A-22: "Su situa-
ción es ideal, teniendo en cuenta la potenciación 
del eje cantábrico-mediterráneo y la importante 
conexión que tendrá con la Ruta de la Seda. Está 
ideada como un área óptima para la consolida-
ción y la distribución de mercancías en la Pe-
nínsula Ibérica y hacia Europa de la mano de su 
propia terminal ferroviaria intermodal, con alta 
capacidad de carga y preparada para operar en 
4 vías simultáneamente con convoyes de hasta 
750 metros lineales", señalan fuentes oficiales 
de Ponentia.

No cabe duda que a tenor del proyecto y la 
inversión que está en marcha, la plataforma in-
dustrial y logística de La Litera promete ser uno 
de los activos empresariales más importantes 
en la zona del este de Aragón de los últimos 
años: "Va a suponer una inversión de 350 mi-
llones de euros para el territorio y desarrollará 
y dinamizará su actividad económica, actuando 
como brazo logístico de las empresas allí esta-
blecidas. Además, será un polo para la genera-
ción de empleo, con la creación de hasta 2000 
puestos de trabajo directos, no solo del sector 
logístico, sino también en otras actividades 
necesarias para el buen funcionamiento de la 
plataforma, que contará con un área de servi-
cios, instalaciones deportivas, zonas verdes de 
descanso y aparcamiento de camiones vigilado 
las 24 horas del día los 7 días de la semana", 
subrayan desde la empresa promotora.

Imagen aérea de una parte de los terrenos donde se ubicará la plataforma logística
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26.09.2023
El nuevo consejerode Agri-
cultura, Ganadería y Ali-
mentación, Ángel Samper, 
anunciaba a las organiza-
ciones agrarias, regantes, 
cooperativas e industrias 
agroalimentarias, una par-
tida especial del Gobierno 
de Aragón de apoyo a los 
agricultores en este ex-
traordinario año de sequía.

Es la primera medida que 
toma la consejería de Agricul-
tura, Ganadería y Alimentación. 
Lo hace dado el atípico año que 
está sufriendo el sector primario 
en Aragón. Será una partida de 
entre 120 y 130 millones de eu-
ros en crédito, que se consigna-
rán como plus a los años 2023 y 
2024. La medida consiste en am-
pliar la ayuda de la línea MAPA 
ICO SAECA abierta para lograr 

financiación con el objetivo de 
hacer frente a las necesidades 
generales de la actividad agrí-
cola y ganadera, ante la pérdida 
de rentabilidad por causa de la 
sequía y otros fenómenos climá-
ticos adversos. En esta línea, el 
Ministerio abonará al beneficia-
rio de una sola vez, hasta un 15 
% del capital formalizado. Con la 
medida tomada desde Aragón, se 
abonará otro 5 % adicional sobre 
dicho capital. El importe máximo 
de financiación por beneficiario 
estará limitado a 100 000 euros. 
La medida abarcará los présta-
mos de esta línea ya formalizados 
y los que vayan a hacerse hasta el 
15 de septiembre de 2024.

Samper explicaba la medida 
con un ejemplo: “Si un agricul-
tor pide 100 000 € de crédito, el 
Ministerio aportará 15 000 €, el 
Gobierno de Aragón 5 000 € y 

la entidad financiera prestará el 
resto a un interés de mercado 
ajustado. Hemos buscado la ma-
nera de elevar el crédito al agri-
cultor para que pueda acometer 
la campaña de siembra tras los 
meses de falta de agua”. Esta ini-
ciativa era recibida positivamen-
te por los representantes del sec-
tor sentados por primera vez con 
Ángel Samper y sus directores 
generales. Unas reuniones para 
“practicar la suma y trabajar en 
la línea que piden agricultores y 
ganaderos en Aragón. Conocer 
las necesidades del sector para 
solucionarlos es fundamental. 
Así lo seguiremos haciendo con 
reuniones periódicas con todos 
ellos”, afirmaba el responsable 
de Agricultura. A la cita acudían 
representantes de ARAGA, ASA-
JA, UPA, UAGA, Federación de 
Cooperativas Agroalimentarias, 
Asociación de Industrias Agroali-
mentarias de Aragón y Regantes. 
En ella se ponían de relieve los 
asuntos que el campo aragonés 
debe solucionar. La mejora de la 
PAC, el relevo generacional, dar 
mayor presupuesto a las ADS 
y OCAS, los seguros agrarios o 
las riadas, fueron, entre otros, 
los puntos fundamentales de la 
puesta en común.La derogación 
de la Ley de Agricultura Familiar 
es un asunto en el que el conse-
jero volvía a insistir por los pro-
blemas que  está atravesando al 
sector primario aragonés. Ade-
más, subrayaba, en todo mo-
mento, la palabra "alimentación, 
como protagonista para no olvi-
dar a quienes a diario nos dan de 
comer."

Primera reunión del consejero Samper con las organizaciones agrarias, regantes, 
cooperativas e industrias agroalimentarias

MOVILIZADOS 120 MILLONES DE EUROS
EN LÍNEAS DE CRÉDITO CONTRA LA SEQUÍA
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RESUMEN SEPTIEMBRE
VACUNO: 
Comienzaba septiembre con subi-
das en el precio del vacuno y con 
sensaciones positivas en el merca-
do, pero terminaba con una repeti-
ción de precios.
La oferta de animales ha ido disminuyendo 
desde el verano. y ahora no presiona desde 
las granjas y la demanda muestra un muy 
ligero aumento, pero la prudencia está pre-
sente entre los operadores de la mesa de 
precios. Las ventas van funcionando, sin 
prisa pero sin pausa, y con un cierto equi-
librio entre la oferta de animales y la venta 
de carne. Al final, hay dos ambientes en el 
mercado, el ambiente de la granja, frente al 
ambiente de la venta de vacuno. De todas 
formas, son momentos de cambio, de me-
joría con respecto a agosto y además, va-
mos hacia la mejor época en ventas del año, 
que son los meses de octubre a diciembre. 
También tenemos un gran dilema, si la 
carne se pone muy cara nos preguntamos 
quién la consumirá, pero si no se pone cara, 
nos preguntamos quién la producirá. 

OVINO:
Subidas constantes del cordero con 
una escalada alcista que comenzó 
hace cinco semanas, y se extiende 
a lo largo del mes de septiembre.
El principal motivo de la subida es que hay 
actividad en Europa y que como allí los ne-
cesitan, los compran. Están llenando los 
hogares después de los festivos del verano, 
y el cordero se consume sobre todo en la 
comunidad musulmana. El principal des-
tino es Francia, pero también otros países 

europeos como Grecia o Italia. El segundo 
motivo de esta subida es la escasa oferta de 
animales para sacrificio, ya que ahora están 
naciendo los corderos en las explotaciones 
ganaderas. El tercer motivo viene dado por 
un incremento en las ventas de cordero gra-
cias al llenado de carnicerías y supermerca-
dos, después de que finalizara el periodo 
vacacional. En definitiva, el cordero sube 
porque hay muy poca oferta, y por la acti-
vidad de las exportaciones. Sin embargo, 
los comercializadores, y principalmente las 
industrias cárnicas que venden en el merca-
do nacional, opinan que aquí las ventas se 
retraen con la subida de precios.

PORCINO: 
Renovadas las tendencias bajistas 
durante todo el mes, se presenta-
ba la oferta ajustada aunque con 
índices de lento aumento. 
La demanda en consonancia con la oferta 
cada día también amplía la dinámica de sa-
crificio. Los pesos suben y acompañan. Lo 
que permanece es la lenta y lánguida venta 
de la carne, tanto en el interior como en la 
exportación para Europa y otros paises. La 
venta de la carne sigue tensionada, a pesar 
de la recuperación de los márgenes con las 
sendas bajadas. Presente un decaimiento 
en los consumos de los mercados europeos 
que no consiguen arrancar. Igualmente 
ocurre con la notable desaparición de los 
clientes asiáticos, que no dan señales de 
compras a excepción de los habituales con-
sumidores chinos con determinadas piezas 
y subproductos. Los requerimientos son pe-
queños y los precios altos respecto de otros 
competidores.

LECHONES: 
Las tablillas de los lechones, a di-
ferencia del cebado, han dado du-
rante todo el mes movimientos en 
las distintas direcciones. 
Comenzaba septiembre con signo negativo, 
tanto los nacionales como los de importa-
ción. Motivadas dichas tendencias por una 

lenta y apática venta, una demanda no 
interesada para una oferta que era la que 
era. Renovaban posiciones los pequeños 
nacionales conforme avanzaba el mes, no 
siendo así para los foráneos que subían el 
precio, que si que estaban más requeridos 
en las distintos lugares de venta. Terminaba 
septiembre en las posiciones de las tablillas 
para todos los lechones, las ganas, a pesar 
de los precios, aumentaban y las demandas 
iban en aumento. 

CEREALES: 
Con ligeros retrocesos en las tabli-
llas de los cereales se inauguraba 
el mes de septiembre. 
La tónica del lento movimiento comercial 
ha predominado durante prácticamente 
todo el verano. Se vienen de coberturas 
realizadas con anticipo por las altas volati-
lidades de los precios, y ahora de momento 
sólo se compra lo necesario. Predominan 
las situaciones geopolíticas devenidas des-
de hace meses en las tablillas de los ce-
reales. Destacar los aminorados consumos 
ganaderos por la época estival. Retrocesos 
sin presiones para los maíces, con un tímido 
inicio de campaña que no sorprende ni en 
calidad ni en producción. Se cuenta con una 
amplia oferta en puerto de trigos y cebadas 
francés. Volatilidad en las cotizaciones de 
las cebadas y trigos de los que si encontra-
mos ofrecimientos pero bajas demandas.

ALFALFA:
Quinto corte acabado en campo. 
Un mes que no ha pasado desaper-
cibido en las tablillas de los pro-
ductos forrajeros. 
Se han dado sendas bajadas en las cotiza-
ciones, motivadas por los lentos movimien-
tos en lo comercial.  Pocas son las ventas 
en el mercado nacional, que ya hicieron sus 
provisiones en el mes de mayo, cuando el 
panorama pintaba de otra manera; hoy no 
es más halagüeño, pero es distinto. Un in-
centivo de la venta, incluso en la exporta-
ción, es para algunos bajar los precios.

AGROEMPRESA
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LA COMARCA APRUEBA 
POR UNANIMIDAD LA 
CUENTA GENERAL DEL 
PRESUPUESTO 2022
PSOE, PP, VOX, Cambiar Binéfar, CHA 
y PAR, todos los grupos políticos 
comarcales, aprobaban  la Cuenta 
General del presupuesto del ejercicio 
2022, integrada por la cuenta de la 
propia entidad, además de las de sus 
organismos autónomos dependien-
tes, y contiene información sobre 
el balance, la cuenta del resultado 
económico -patrimonial, el estado 
de cambios en el patrimonio neto, el 
estado flujos de efectivo y la liquida-
ción del presupuesto-. 

La presidenta de la Comarca, Tania Solans, 
comunicó al resto de consejeros que los derechos 
reconocidos netos ascienden a 7 826 019,19 eu-
ros y las obligaciones a 7 706 329,74 euros y que, 
tras realizar los ajustes por modificaciones presu-
puestarias durante el ejercicio, financiadas con 
remanentes de tesorería y con fondos finalistas 
recibidos, el resultado presupuestario ajustado es 
de 275 484,89 euros de superávit.

En esta misma sesión plenaria se daba luz 
verde al envío de la cuenta al Tribunal de Cuentas 
y la compatibilidad por segunda actividad en la 
Administración Pública de una trabajadora de la 
Comarca.  Igualmente, la presidenta daba cuenta 
de las distintas subvenciones y ayudas solicitadas, 
atendiendo a las convocatorias publicadas en los 
diferentes boletines y conforme a las competen-
cias de la entidad comarcal para este ejercicio 
2023 las cuales permitirán el desarrollo de pro-
yectos por valor de 842 000 euros. Por último, Ta-
nia Solans trasladó al resto de miembros del Con-
sejo la felicitación por parte de los ayuntamientos 
dirigida al servicio de residuos por su excelente 
labor realizada durante la campaña de verano.
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La Comarca de la Litera recibía 
recientemente la resolución que 
autoriza al funcionamiento del 
Servicio Santiario de las residen-
cias de Binéfar y Tamarite de 
Litera. Según la presidenta de la 
comarca, Tania Solans, el logro 
es fruto del gran trabajo de los 
empleados de ambos centros que 
va a permitir mejorar la atención 
que se presta, ofreciendo con ello 
garantías a las familias y demos-
trando que los servicios de cali-
dad no solo se encuentran en los 
grandes municipios.

LAS DOS RESIDENCIAS COMARCALES DE LA LITERA 
YA ESTÁN RECONOCIDAS COMO CENTROS SANITARIOS

La presidenta Solans desta-
ca, “el excelente equipo humano 
de las dos residencias, las reno-
vadas instalaciones y la gran ca-
lidad de los servicios que se ofre-
cen”. En este sentido, recuerda 
que ambas cuentan con dos en-
fermeras, servicio de fisioterapia, 
terapeuta ocupacional, técnico 
de deportes que realiza gimnasia 
de mantenimiento, y un servicio 
de podología: "Todo ello sumado 
a las importantes obras de me-
jora que se han realizado tanto 
en Binéfar como en Tamarite de 
Litera, ha permitido mejorar de 

manera considerable la calidad 
de vida de los usuarios”.

En este sentido, la respon-
sable comarcal destaca la im-
portante labor de Josep Antón 
Chauvell, quien fuera presidente 
de esta institución en los últimos 
mandatos e impulsor de estas 
medidas, que permiten a las dos 
residencias ser centros provee-
dores de asistencia sanitaria, “lo 
que va a beneficiar no solo a los 
usuarios sino también a sus fami-
lias”.
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25.09.2023
El presidente de la Diputación 
Provincial de Huesca (DPH), 
Isaac Claver, visitaba Tamari-
te de Litera para mantener un 
primer encuentro con el nuevo 
equipo de Gobierno con su al-
caldesa, Sandra González, a la 
cabeza. Además, lo acompa-
ñaban el diputado provincial, 
Sergio Serra, y el diputado na-
cional, Javier Folch. La reunión 
servía para abordar diferentes 
cuestiones como el Plan Impul-
so provincial del que también 
se beneficiará la localidad li-
terana con una asignación de 
44.595 euros. 

Claver, junto a los diputados y los 
concejales populares al completo, se 
desplazaba hasta el campo de fútbol 
de La Colomina para tratar sobre el 
terreno las obras que se realizarán en 
este equipamiento municipal, tras re-
cibir una subvención nominativa de la 
DPH por un importe de 38.700 euros, 
que financiará el 80 % de los trabajos 
a realizar que tendrán un coste total 

CLAVER VISITA TAMARITE DE LITERA PARA CONOCER 
EL DESTINO DE VARIAS SUBVENCIONES PROVINCIALES 

de 48.400 euros (IVA incluido) según 
la memoria valorada. En concreto, se 
van a mejorar estructuras, sistemas 
de seguridad y el drenaje de las zonas 
laterales con el fin de evitar las esco-
rrentías de agua y tierra que invaden 

el terreno de juego. En la actualidad la 
Escuela Deportiva cuenta con unos 200 
chavales que entrenan y juegan sema-
nalmente, también se ejercita el Inter-
Tamarite, además del primer equipo 
que compite en Tercera División.

La alcaldesa explicó a Claver las obras que se van a acometer en La Colomina
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11.09.2023
El pleno ordinario del mes 
de septiembre en la Dipu-
tación Provincial de Huesca 
(DPH) aprobaba el nuevo 
Plan Impulso Provincial 
dotado con 7.096.987,67 
€ con destino a todos los 
municipios de la provincia, 
excepto la capital, para la 
financiación de proyectos 
en vías públicas, recurso 
hidráulicos, protección de 
patrimonio histórico/artís-
tico, gestión de patrimonio, 
conservación de caminos 
vecinales. 

La contratación de las actuaciones 
estará comprendida entre el 1 de 

APROBADO EL PLAN IMPULSO PROVINCIAL
enero de 2023 y el día 29 de diciem-
bre de 2023 incluido. El plazo para 
ejecutar y justificar las obras finali-
zará el 1 de julio de 2024. Este plan 
de financiación municipal se suma a 
los 23,3 millones de euros del Plan 
Ordinario de Obras (POS) presu-
puestados para 2023. El Plan Impul-
so Provincial tiene como criterios los 
siguientes parámetros a la hora de 
repartir estas subvenciones: 1º. Por 
municipio: 21.500 €; 2º. Por número 
de habitantes de derecho, según las 
cifras de población referidas a 1 de 
enero de 2022 del Instituto Nacional 
de Estadística, a razón de 3,25 € por 
habitante; 3º. Por entidades singula-
res de población, referido al nomen-
clátor del Instituto Nacional de Esta-
dística, a razón de 750 € por entidad 
singular (sin contar la principal).

CANTIDADES POR 
MUNICIPIO EN LA LITERA

Albelda: 31 674 €
Alcampell: 31 366 €
Altorricón: 34 802 €

Azanuy-Alins: 30 420 €
Baells: 31 056 €

Baldellou: 29 009 €
Binéfar: 71 683 €

Camporrells: 29 256 €
Castillonroy: 32 088 €

Esplús: 40 509 €
Peralta de Calasanz: 32 624 €

San Esteban de Litera: 31 206 €
Tamarite de Litera: 44 595 €

Vencillón: 30 465 €
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La Comarca de la Litera 
ha dado por finalizadas 
las ludotecas de verano 
organizadas por el área de 
Servicios Sociales de Base 
en varios municipios litera-
nos, a través del Plan Co-
rresponsables del Gobierno 
de Aragón y Ministerio de 
Igualdad. Algo más de 100 
familias han participado en 
este programa.

Estas ludotecas estivales, jun-
to con ampliaciones del servicio de 
guardería infantil, se han programa-
do con la finalidad de dar una mayor 
respuesta a las necesidades familia-
res que surgen durante las vacacio-
nes escolares, ofreciendo un apoyo 
para que aquellas con menos recur-
sos tengan la posibilidad de conciliar 
a lo largo de estas fechas. Durante 
estos meses han sido 177 menores 
y algo más de 100 familias las que 
se han beneficiado de este servicio 
en las localidades de Alcampell, Es-
plús, Vencillón, Albelda, Tamarite/
Algayón, Altorricón. Para ello, la Co-
marca ha contratado a 11 monito-
res y monitoras de tiempo libre que 
han programado y desarrollado las 
diferentes actividades. "A través de 
este Plan, la institución también ha 

UNAS 100 FAMILIAS SE HAN BENEFICIADO 
DE LAS LUDOTECAS DE VERANO ORGANIZADAS 

POR LA COMARCA DE LA LITERA

contribuido a la financiación de este 
servicio de ludoteca en otros ayun-
tamientos, como ha sido el caso de 
San Esteban de Litera y Azanuy", se-
ñala la presidenta de la Comarca de 
La Litera, Tania Solans.

 
Con el inicio del curso escolar 

se dan por finalizadas las ludotecas 
de verano, pero el Plan Correspon-
sables continúa con el desarrollo 
de diversas actividades durante el 
curso en las localidades de Esplús 
y Altorricón. Además de la amplia-
ción del horario de cierre en la Es-
cuela Infantil Municipal de Binéfar, 

hasta las 18:30 h, para aquellas fa-
milias que necesiten prorrogar este 
recurso, siempre con el objetivo de 
favorecer la conciliación. Con es-
tas medidas, explica la presidenta, 
“mostramos una vez más el compro-
miso social de la institución, a la vez 
que ayudamos a cubrir necesidades 
del día a día de las familias”. Por su 
parte, el consejero delegado de Ser-
vicios Sociales, Iván Holgado, desta-
ca, “la importancia de la colabora-
ción entre administraciones para el 
buen desarrollo de los servicios y el 
bienestar de nuestros ciudadanos”.

Hasta siete pueblos se han beneficiado del Plan Corresponsables
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El Ayuntamiento castillorrense nos informa de las 
obras de urbanización de la calle Joaquín Costa, que 
incluyen la sustitución de la red de agua, saneamiento 
y la pavimentación. El coste de la obra, adjudicada a la 
empresa Arnó Infraestructuras, se eleva a  de 190.000 
€ y se incluye su financiación en el Plan de Obras Pro-
vincial 2022 y 2023.

CASTILLONROY
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15.09.2023
El presidente de la Academia Ara-
gonesa de la Lengua, Javier Giralt, 
y el Lugarteniente del Justicia (en 
funciones de Justicia), Javier Hernán-
dez, firmaban en el palacio de Armijo 
un convenio marco de colaboración 
entre las dos instituciones.

El objetivo del convenio es la colabora-
ción entre la Academia y el Justiciazgo para 
fomentar el uso, protección y promoción de 
las lenguas y modalidades lingüísticas propias 
de Aragón a través de cualquier actividad pro-
grama entre las partes. En concreto, se podrán 
realizar publicaciones, charlas, conferencias, 
cursos, convocar premios o cualquier otra ac-
tividad en el marco del objetivo general del 
convenio, así como revisar y traducir los textos 
que las partes consideren de interés. Además, 
la Academia asesorará al Justicia sobre temas 
relacionados con el uso correcto de las len-
guas y modalidades lingüísticas propias y con 
su promoción social.

LA ACADEMIA 
ARAGONESA DE LA 
LENGUA Y EL JUSTICIA 
DE ARAGÓN FIRMAN 
UN CONVENIO 
DE COLABORACIÓN

El santistebense Javier Giralt firmó el convenio como 
presidente de la AAL

Tras el parón veraniego se retoman en los munici-
pios de la Litera los talleres TIC (Tecnologías de la 
Información y la Comunicación) organizados por el 
área de Cultura de la Comarca de la Litera con la 
colaboración de los ayuntamientos participantes y 
cofinanciados por el Gobierno de Aragón. 

Desde la Comarca de La Litera y en base a la subvención con-
cedida para la implantación y difusión de las tecnologías de la in-
formación y las comunicaciones y de la sociedad de la información, 
dirigidas a comarcas aragonesas, se han programado para este año 
2023, 19 talleres en 7 municipios de nuestra comarca de menos de 
2 000 habitantes, con  el fin de contribuir a la promoción de las tec-
nologías de la información y las comunicaciones entre aquellas per-
sonas que por su edad y por vivir en el entorno rural puedan tener 
más dificultad para incorporarse a la sociedad de la información y a 
los beneficios que ésta puede proporcionarle, y por extensión, te-
ner más limitado el acceso a los recursos y servicios especializados.

Son cursos sobre tecnologías informáticas y redes sociales, de 
5 horas de duración, dirigidos a la población adulta sin conocimien-
tos previos informáticos, y abarcan aspectos tales como correo 
electrónico, llamadas y videollamadas, sobre internet, aplicaciones 
de servicios de salud pública online en Aragón: salud informa, foto-
grafía digital básica, banca online y pagos electrónicos, aplicaciones 
móviles de ayuda a los desplazamientos, GPS y transportes públi-
cos, utilización de tabletas y seguridad en internet.

Más de 100 vecinos entre las localidades literanas de Azanuy, 
Altorricón, Esplús, San Esteban de Litera, Alcampell, Albelda y Alga-
yón se van a beneficiar de esta formación. Tania Solans, presidenta 
de la Comarca de la Litera, valora muy positivamente el proyecto 
y destaca la importancia de acercar este tipo de formación a los 
habitantes de La Litera. Por su parte, Chemis Ferrer, consejero de 
Cultura, Deportes y Turismo avalaba estos cursos en el día a día de 
las personas que requieren este tipo de información: "Es importan-
te integrar las nuevas tecnologías en la vida cotidiana de nuestros 
ciudadanos, para que estas conduzcan hacia cambios positivos en 
la cultura y en la sociedad del mundo rural".

LOS TALLERES TIC 
VUELVEN A LA COMARCA 
TRAS EL PERIODO ESTIVAL 
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CASTILLO ROJO

muchos y causaba otros daños, de 
forma que todos los vecinos habían 
de resignarse a padecer con devota 
paciencia aquel monstruo indómito.

Un día el señor del castillo de-
cidió tomar cartas en el asunto del 
Dugo y, ordenada persecución, fue-
ron algunos vecinos y habitantes al 
lugar próximo a la cueva, lo raptaron 
y a viva fuerza lo llevaron a un lugar 
prominente próximo y allí le dieron 
muerte precipitándolo por un gran 
peñascal. Se dice que derramó tanta 
sangre al extremo de quedar la tierra 
de este color y en hallarse próximo el 
castillo debió tomar de ahí el nombre 
de castillo rojo; equivalente a Casti-
llonroy.

Casi nada se sabe del castillo, 
siendo su construcción probable-
mente árabe. Y también resulta po-
sible que los edificios más antiguos 

estuvieran en la partida de “Les Sola-
nes”. Allí debieron residir como lugar 
más próximo a la vega y cuya afirma-
ción jamás se ha podido borrar de la 
tradición que se trasmite de padres 
a hijos. Pero poco a poco se fueron 
agrupando a la sombra del castillo, 
ya que las guerras, los salteadores y 
demás circunstancias de aquel en-
tonces hubieron de obligar a sus mo-
radores a colocarse por instinto de 
conservación bajo la protección del 
señor del castillo.

En el 1093 aparece como libera-
do de las garras mahometanas. Cas-
tillonroy es localidad que no resultó 
arruinada después de la Reconquista, 
por lo tanto el castillo debió existir 
hasta el 1642, año en que uno de los 
batallones franceses incendió y sa-
queó Castillonroy, así que posterior-
mente las casas hubieron de levan-
tarse sobre lo primitivo.

Castillonroy
Texto y foto: Paco Rivas, alcalde de Castillonroy

A menudo la toponimia nos faci-
lita información con relación a la con-
figuración geográfica o el origen de 
los pueblos. Es este el caso de Casti-
llonroy, palabra cuya descomposición 
parece indicar castillo rojo, significa-
do que tiene su fuerza histórica y eti-
mológica fundamentada en el castillo 
que dio origen a la población y que 
existió en la parte superior y coro-
nando el “serrat roi”, del color rojo, 
pues esa es su característica especial.

He aquí que en este “serrat roi”, 
sobre un prado agreste, hay una gran 
roca i en medio de ella existe una 
concavidad de difícil acceso. Cuentan 
los viejos que allí vivió una bestia a 
la que los antiguos llamaron Dugo. 
Contaban de él cosas misteriosas, 
aumentadas por la fantasía popular. 
En los ataques continuos que pade-
cía la población, asolaba los campos, 
se cebaba con los animales, hería a 
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La alcaldesa de Esplús, Tania Solans, y su 
homólogo de Vencillón, Ramón Capel, acom-
pañados por la concejala esplusense Melanie 
Toyas, asistían, el pasado 15 de septiembre, a 
un acto de la Fundación Aspamis en Lleida. La 
entidad, que cuenta con cerca de 60 usuarios en 
el centro ubicado entre ambos municipios de la 
comarca de La Litera, organizaba una presenta-
ción a la sociedad civil para sumar “embajado-
res” que den a conocer su trabajo en otros terri-
torios. Solans y Capel destacaron la importancia 
de las instalaciones del centro “El Pilar”, ubicado 
a pocos kilómetros de Vencillón, pero en térmi-
no municipal de Esplús. La ratio actual es de 1-1, 
es decir, un empleado por cada usuario, “algo 
esencial para prestar una buena calidad asis-
tencial si tenemos en cuenta las necesidades de 
los residentes” explicaban los alcaldes. Los tra-
bajadores del centro literano acompañan a los 
usuarios en todas las etapas de su vida. Se trata 
de personas con discapacidad intelectual que, 
apuntaban los regidores, “participan de manera 
muy activa en la vida de ambos pueblos, siem-
pre dispuestos a colaborar en los eventos que 
organizamos a lo largo del año”.

LOS AYUNTAMIENTOS DE ESPLÚS 
Y VENCILLÓN, EMBAJADORES 
DE LA FUNDACIÓN ASPAMIS

Los representantes de los municipios literanos posaron junto a una responsable de Aspamis
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No todos podemos contar cuatro déca-
das de profesión en una misma em-
presa; en este caso institución pública. 
Jorge Marsol, sí. Cuarenta años como 
alguacil del ayuntamiento de su pue-
blo, de Albelda. Tiempo más que sufi-
ciente para haber vivido momentos y 
emociones bien diferentes, aunque el 
propio Jorge se queda con lo positivo 
que ha sido mucho.

Comenzó en 1983 -ya ha llovido- y concluía su 
trayectoria como alguacil de Albelda el pasado 10 
de septiembre. Cuarenta años que se vieron reco-
nocidos por una recepción sorpresa en el propio 
Ayuntamiento, con la corporación, compañeros de 
trabajo, amigos, familiares y un Jorge Marsol emo-
cionado: "Me espera algo, porque cuando cumplí 
25 años de alguacil ya me hicieron un acto similar", 
nos cuenta Jorge, que ya ha iniciado su "otra vida" 
como jubilado, aunque casi no ha tenido tiempo 
por los pocos días que han transcurrido. 

Nacido en Albelda, pero residiendo en Alto-
rricón desde que se casó hace ya unos cuantos 
años. Pero miren por donde, su trabajo le ha lle-
vado cada día a viajar a su pueblo. Nunca perdió la 
raíz albeldense, y en paralelo le ha ido creciendo 
un arraigo lógico en el municipio altorriconense. 
Precisamente, el huerto que tiene en casa e ir dan-
do una vuelta por Albelda, serán dos de los argu-
mentos que vayan ocupando su tiempo presente. 
Jorge confiesa que le hubiera gustado coincidir con 
su mujer en esta nueva vida, pero... a ella le que-
dan todavía seis años para jubilarse y poder, ambos 
dos, disfrutar de ese tiempo juntos. 

JORGE MARSOL, CUARENTA AÑOS DE ALGUACIL 
EN ALBELDA Y AHORA YA JUBILADO

Y a la pregunta de anécdotas, común y de espe-
rar, él sonríe y comienza a explicar momentos espe-
ciales e inesperados. Los pregones ocupan un lugar 
de honor. Jorge era uno de los encargados de pre-
gonar, por ejemplo, que se había encontrado una 
dentadura postiza y que estaba depositada en las 
dependencias municipales o que aquel que encon-
trara jamones por la carretera de Tamarite-Alfarrás 
los entregara en el ayuntamiento; una furgoneta los 
había perdido después de que, sin sabe cómo, se le 
abriera la puerta de carga: "Había jamones por todos 
los lados", señala con una sonrisa cumplida. Todo lo 
que cuenta, y mucho más, quedará en la memoria de 
un Jorge Marsol, exalguacil de Albelda y, sobre todo, 
buena persona.

Jorge, en un momento de la recepción 
que le brindaron en el Ayuntamiento de Albelda
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Seis autobuses y unos cuantos coches 
particulares transportaron a los más de 350 
participantes a la cita Mariana, que del 25 
al 17 de agosto, abre el curso pastoral. La 
edición número 26 de la peregrinación dio-
cesana a Lourdes, organizada por la Hospi-
talidad de Nuestra Señora de Lourdes de 
Barbastro-Monzón, batía récords de parti-
cipación. Por primera vez, partieron seis au-
tobuses, uno en modalidad de un solo día, 
cuando normalmente viajaban cuatro, ex-
plica el presidente de la Hospitalidad, José 
María Sistac: “La respuesta que esperába-
mos buena, ha sido mucho mejor y nos ha 
dejado realmente sorprendidos. Lo atribui-
mos al fin de la pandemia, que la gente ha-
bía estado años sin ir y tenían muchas ga-
nas de volver a encontrarse con la virgen”, 
señala Sistac. Así se iniciaba este curso, 
rezando no solo por nuestras necesidades, 
sino por toda la diócesis y todos los que for-
man la gran familia diocesana. Un año más, 
y ya son cinco, lo hacían acompañados de 

RÉCORD DE PARTICIPANTES: 350 VIAJEROS A LOURDES

Scouts Católicos de Aragón MSC -una luz 
de esperanzada en el relevo generacional- 
acompañados, en esta ocasión, por medio 
centenar de scouts adultos de los Guilda fu-
lar blancos de Madrid, que hacen servicio 
en Lourdes y ayudan a las peregrinaciones. 

Con todo, una de las novedades de este 
año es que la Hospitalidad Diocesana de 
Barbastro-Monzón coincidía en Lourdes con 
la de Huesca, acompañadas de sus obispos, 
don Ángel y don Julián. “Yo siempre digo 
que no sé cómo es el cielo, no tengo ni idea 
evidentemente, pero lo más parecido que 
hay es estar trabajando con enfermos den-
tro del santuario”, afirma Sistac, quien tam-
bién subraya que en Lourdes, “se aprende 
a amar; es el amor al prójimo con mayús-
culas. Una experiencia para muchos trans-
formadora y que en el 2025 pasará de 3 a 
4 días de duración”, concluye el presidente 
de la Hospotalidad de Nuestra Señora de 
Lourdes.

Imagen conjunta de buena parte de la expedición diocesana Barbastro-Monzón

XXVI PEREGRINACIÓN DIOCESANA A LOURDES
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CONSULTA NUESTRAS OFERTAS

El II Festival Títeres en la Montaña, organizado por Trapusteros 
Teatro y la asociación cultural La Borda del Títere, ha supuesto 
cuatro intensos fines de semana en los que hemos podido dis-
frutar de una variada programación cultural y teatral que ha ido 
desde el títere de guante, pasando por el títere de mesa, los jue-
gos tradicionales, teatro miniatura (Lambe-Lambe), teatro de tí-
teres de papel, humor, la payasería, teatro de sombras, talleres 
de teatro de papel y de sombras, proyección de cortometrajes, 
música folk, pasacalles, composición musical, cuentacuentos, 
poesía y mesas redondas sobre ‘La vuelta al mundo rural y sus 
espacios por medio del arte´. Todo este amplio abanico ha venido 
de las manos, nunca mejor dicho, de compañías llegadas desde 
Inglaterra “La compañía de Sara Grenn”, de Brasil las compañías 
“Entre linhas” y “Entre Aberta”, desde Zaragoza “En buena Com-
pañía”, el grupo “Tirurirus Free”, “El Centre de Titelles” y “La Pan-
tomima” ambos desde Lleida, el anfitrión “Trapusteros Teatro” 
y la visita de los veinte artistas del centro de arte contemporá-
neo “Nau Coclêa” llegados desde Camallera en el Alto Ampur-
dà. Unos setecientos espectadores disfrutaron del festival y de la 
programación que se desarrolló entre las capitales ribagorzanas 
de Graus y Benabarre, además de en la sede del grupo “La Borda 
del Títere”; Aguinaliu, localidad de tan solo diecisiete habitantes. 
Los dos productores del evento, Izabela Brochado y Marcos Pena, 
agradecemos inmensamente la colaboración y confianza de estos 
ayuntamientos, así como la de la comarca de la Ribagorza y de 
esta revista Somos Litera en este humilde proyecto que nace del 
amor a esta profesión, que crece por amor al arte y que supone 
un agradable reto, una gran dedicación y una producción gigante. 
Por descontado que ya estáis todos invitados a la próxima edi-
ción; larga vida al Festival.

Marcos Pena, titiritero

 II Festival Títeres en la Montaña

AMOR A UNA PROFESIÓN
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22.09.2023
La Alianza Europea de las 
Lenguas Regionales y el Ins-
titut  d’ Estudis Valencians, 
asociaciones que lideran la 
defensa de la lengua va-
lenciana y de los idiomas 
minoritarios europeos, or-
ganizaron un acto conme-
morativo del Día Europeo 
de las Lenguas, efeméride 
que se conmemoraba el 
pasado 26 de septiembre. 

El acto, que tuvo su celebración 
en el Centro Aragonés de la ciudad 
de Valencia, contó con la partici-
pación de las delegaciones de Ara-
gón, Baleares, Provenza, Bearn y 
Valencia. En dicho evento se abor-
daron cuestiones como la situa-
ción de las lenguas minoritarias de 

Europa en un momento de cambio 
político y social. Así, se analizaron 
las perspectivas de futuro en Espa-
ña tras los cambios de los gobier-
nos autonómicos en la Comunidad 
Valenciana, Aragón e Islas Balea-
res. Como representantes de las 
diferentes lenguas, se contó con la 
participación de las siguientes aso-
ciaciones: Biarn Toustém, Francia; 
Collectif Prouvènço, Francia; GAV, 
Grup d'Accio Valencianista, Valen-
cia; Associassió Cultural Cabrit y 
Bassa, Islas Baleares; FACAO, Fe-
deració d'Asociacións Culturáls de 
l'Aragó Oriental, Aragón; CEACA, 
Coordinadora de Entidades de la 
Antigua Corona de Aragón; Institut 
d'Estudis Valencians, Valencia.

La buena afluencia de público 
enriqueció la participación en un 
coloquio con los representantes 
de las diferentes asociaciones. Por 

parte de Aragón, FACAO, habló de 
la lengua aragonesa en sus dos 
grandes dialectos, altoaragonés y 
aragonés oriental, y rechazó, "la 
imposición del catalán que sufre 
la comunidad. La Alianza Europea 
de Lenguas Regionales debe ser un 
instrumento que nos permita a to-
dos acercar y dar a conocer nues-
tras lenguas a Europa. Una Europa 
que solo está dando voz a determi-
nadas lenguas, mayoritarias o mi-
noritarias privilegiadas, pero que 
a nosotros nos ha dejado de lado, 
por el momento", señalan desde 
FACAO. Cabe recordar que en la 
asamblea oficial de la Alianza ce-
lebrada en 2019 -Saint Martin de 
Crau, en Provenza- por unanimi-
dad de sus integrantes se aprobó 
la incorporación de la Federación 
de Asociaciones Culturales del 
Aragón Oriental a este organismo.

FACAO PARTICIPA EN EL DÍA EUROPEO DE LAS LENGUAS
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LAS PLANTAS AROMÁTICAS Y MEDICINALES 
COMO OPORTUNIDAD DE NEGOCIO

La provincia de Huesca cuenta 
con un gran potencial agronó-
mico y natural para desarrollar. 
Con estas miras, la Diputación 
Provincial de Huesca (DPH) tiene 
en marcha el proyecto “Observa-
torio Reto Demográfico”, dentro 
de la línea de ayudas a proyec-
tos innovadores para la trans-
formación territorial y la lucha 
contra la despoblación (Orden 
TED/1358/2021, de 1 de diciem-
bre), impulsada por la secretaría 
general de Reto Demográfico, 
entre cuyas líneas de acción está 
prevista el “Fomento del em-
prendimiento y actividad empre-
sarial en el sector primario y su 
transformación”.

En este marco, la DPH entiende 
la necesidad de impulsar actua-
ciones que ayuden a favorecer 
la creación de nuevas oportuni-
dades en el ámbito rural, sien-
do una de ellas la producción de 
plantas aromáticas y medicinales 
y su transformación de forma lo-
cal. Los beneficios ambientales 
que reporta el aprovechamiento 
sostenible y cultivo de este tipo 
de plantas son múltiples: se pro-
tege el medio natural y la biodi-
versidad, supone una defensa 
contra la erosión, el aprovecha-
miento de tierras marginales o 
en régimen de co-cultivos, la po-
sibilidad de desarrollo de la api-
cultura, etc. 
Tras la realización y el éxito de 

una charla de presentación y di-
vulgación en Graus, el pasado 
mes de junio, la entidad pública 
dice que quiere “replicar la mis-
ma en diferentes puntos de la 
provincia para posibilitar la asis-
tencia de todas las personas inte-
resadas en el territorio oscense”. 
Para ello, ha organizado la jorna-
da, “Las plantas aromáticas y me-
dicinales como oportunidad de 
pequeños negocios en la provin-
cia de Huesca”. Ya se han celebra-
do 3 de las 4 en Huesca, Binéfar y 
Sariñena; ahora resta Jaca,  en la 
Casa de la Cultura María Moliner 
(Biblioteca Municipal), C/ Levan-
te 4. 

Esta actuación está financiada al 
90 % el Ministerio para la Transi-
ción Ecológico y el Reto Demo-
gráfico y al 10 % por la DPH. Una 

de las ponentes en esta jornada, 
Juliana Navarro, investigadora de 
la unidad de Recursos Forestales 
del Centro de Investigación y Tec-
nología Agroalimentaria de Ara-
gón (CITA) considera que la pro-
ducción, transformación y venta 
de plantas aromáticas y medici-
nales ofrece “una infinidad de 
posibilidades de negocio”. Juliana 
Navarro argumenta que en este 
sector hay un nicho de mercado 
que se está explotando, “pero 
creo que se puede explotar más 
porque lo que ya hay son algu-
nos casos de éxito, o de intento, 
por lo menos de transformación 
de algún producto que viene de 
plantas o de sus extractos para un 
producto final como puede ser el 
aceite o cosmética, por ejemplo. 
Lo que no veo aún es que acabe 
de arrancar la parte productiva, 

+COMARCA
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que el agricultor deje un poco 
de lado los cultivos tradiciona-
les y se ponga a producir esto”. 
La investigadora explica que el 
agricultor no está acostumbrado 
a estos cultivos, porque no son 
anuales ni son perennes, “y por 
eso la inversión es mayor, la ma-
quinaria no es la habitual, y todo 
conlleva a un cambio más fuerte 
en el campo. Ese cambio en los 
cultivos los estamos intentando 
impulsar con estas jornadas don-
de queremos explicar que en este 
sector hay un nicho de mercado, 
por eso presentaremos también 
proyectos que ya están en mar-
cha en esta provincia y en otras 
partes de Aragón y que son muy 
replicables”.Estudiar y promover 
el cultivo de plantas aromáticas y 
medicinales en la comunidad de 
Aragón, dice la investigadora del 
Cita que tiene su relevancia “por 
la gran abundancia de su flora sil-
vestre para estas especies. Ade-
más, una gran cantidad de estas 
especies se adaptan a las condi-
ciones de suelos (calizos, de baja 
fertilidad, a veces salinos) y a la 
baja pluviometría registradas”.

El CITA lleva más de 20 años in-
vestigando en plantas aromáti-
cas. En 2003 se publicó el estudio 
“Investigación y experimentación 
de plantas aromáticas y medici-
nales en Aragón: cultivo, trans-
formación y analítica” del inves-
tigador Jesús Burillo. Además, en 
el Cita se cuenta con una planta 
piloto de destilación a vapor y ex-
tracción orgánica de plantas aro-
máticas para acercar la investi-
gación a agricultores y empresas 
de Aragón en este sector. Julia-

na Navarro incide en que el Cita 
no tiene un servicio de asesoría 
como tal, “pero sí intentamos dar 
la mayor cantidad de informa-
ción cuando nos vienen a pedir 
ayuda. Por eso, insisto mucho en 
el cooperativismo en los inicios 
de la actividad, que se conozcan 
entre ellos, porque al comienzo 
de un proyecto nadie tiene la 
competitividad, y lo mejor es que 
los interesados se junten y consi-
gan sacar un pequeño negocio”.

Conocemos que, desde hace más 
de 60.000 años, el hombre ha 
empleado las plantas recogidas 
en la naturaleza para su alimen-
tación y para otros muchos usos: 
medicinales, obtención de fibras 
y madera, conservación y aroma-
tización de alimentos, droguería 
y cosmética. En cuanto a la ex-
tracción de las plantas y su pos-

terior uso, a partir de numerosos 
escritos y dibujos se sabe que se 
realizaba ya en las culturas de 
civilizaciones muy antiguas. Así, 
se conoce la utilización en Egipto 
del aceite de cedro y el uso del 
alambique de destilación al me-
nos desde el siglo XXV a. de C.

En la época de la Grecia clásica 
tomaron impulso los estudios 
acerca de las características y las 
propiedades de las especies ve-
getales. Aristóteles asignó a cada 
planta las virtudes entonces co-
nocidas e inició una clasificación 
vegetal, que amplió el botánico 
Teofrasto, siguiendo unas pautas 
científicas. Las plantas utilizadas 
como conservantes o aromati-
zantes durante siglos fueron una 
expresión de riqueza y un medio 
de transacciones comerciales y 
pago de impuestos.

+COMARCA
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ALBELDA - LA SABINA
En la residencia La Sabina hicieron una excursión al 
comienzo de las fiestas de Tamarite de Litera. Coin-
cidió con el desfile de gigantes y cabezudos. ¡Qué 
divertido y cuántos trajo a los residentes escuchar la 
charanga y ver a los cabezudos!

ALCAMPELL
Remate final de temporada para un 
grupo de vecinos de Alcampell que 
se ha ido reuniendo durante todo el 
verano en sus particulares “noches a la 
fresca”: tiempo de encuentro y charla 
como se ha hecho toda la vida en los 
pueblos. ¡Qué no se pierda! Con el 
buen tiempo –verano de 2024-, más.

PERALTA DE LA SAL
En el club de lectura de Peralta 
de la Sal realizaron, el pasado 
21 de agosto, un encuentro con 
Maguette Sow, autor del libro 
“Maguette Sow, verdades que se 
callan”. Como bien nos cuenta 
Pepa, miembro del club, fue una 
verdadera lección de vida leer 
el texto y escuchar al bueno de 
Maguette, actualmente residen-
te con su familia en Vencillón 
después de una historia personal, 
desde su salida de Camerún –su 
país natal-, que pone los pelos 
de punta. Nada diferente a todo 
lo que viven tantos y tantos 
migrantes.
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BAELLS
Publicábamos en el número úl-
timo de SL una actividad lleva-
da a cabo en Baells, y que cabe 
rectificar el fondo de la misma:  
el taller era de "Cistelletes 
d´espígol" o lavanda realizado 
por María Pilar Anglada, y no 
como contábamos de "vestits".

BALDELLOU
Como cada primer sábado de septiem-
bre, una representación de vecinos 
de Baldellou acudió a Castejón de Sos 
para celebrar una romería conjunta 
con localidades de Huesca y Lérida; 
por supuesto cada uno con la imagen 
de “su Virgen”. En total sumaron 23 
pueblos y contaron con la participa-
ción de los obispos de las diócesis de 
Lérida y Barbastro- Monzón.  Como 
nos cuentan los baldellounenses: un 
día de devoción, alegría, compañeris-
mo y diversión.
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ALTORRICÓN
La asociación de la 3ª Edad de Altorricón celebró su fiesta anual rindiendo homenaje al socio que 
este año cumplía 85 años: José Ariño Canadell. La fiesta se inició por la mañana con una misa en 
la parroquia. A continuación, los asistentes se trasladaron al pabellón municipal para celebrar una 
comida. Finalizada la misma, la Rondalla San Bartolomé de Altorricón dedicó unas jotas al homena-
jeado y a los asistentes. A continuación, la presidenta de la asociación, Tere Andreu, hizo entrega de 
una placa conmemorativa al homenajeado, mientras que la alcaldesa de Altorricón, Susana Ramón, 
hacía lo propio con un ramo de flores. La jornada finalizó con una animada sesión de baile. 

VENCILLÓN
La biblioteca de Vencillón abría sus 
puertas a Misión imposible; un espec-
tácuIo de cIown, música, animación y 
títeres donde eI púbIico está muy pre-
sente en cada una de Ias historias que 
cuenta. El objetivo de este espectácuIo 
es mostrar desde un prisma diferente 
y divertido, la importancia de Ios ODS 
(Objetivos de Desarrollo Sostenible). 

ESPLÚS
En el ecuador de los Talleres 
TIC para personas que desean 
sacar el máximo partido de sus 
teléfonos móviles, por ejemplo, 
a la hora de sacar fotografías. Un 
taller que en Esplús, como en el 
resto de pueblos donde se está 
llevando a cabo, recibe el interés 
de no pocos vecinos, mayores y 
no tan mayores, que quieren in-
tegrarse al mundo de las nuevas 
tecnologías.
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ESPECIALISTAS EN FUEGOS
A TIERRA Y EMBALDOSADOS

BINÉFAR
La asociacion de Amas de Casa de 
Binefar, en colaboración con  Hal-
cón Viajes, realizaba el pasado mes 
de septiembre un viaje a Oporto y 
norte de Portugal, visitando Viana 
do Castelo, Ponte de Lima, Coim-
bra, y sus famosas universidades, y 
Aveiro con sus canales, la gran ciu-
dad de Oporto, Guimaraes y Braga, 
Amarante y mini crucero por el 
río Duero. Casi nada. Semana con 
un gran valor cultural proporcio-
nado por unas ciudades con una 
vasta historia repartida por varios 
continentes. 
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ALTORRICÓN
Un año más, el pasado 31 de agosto se celebró la tradicional concentración de 
bicicletas con motivo de la festividad de san Ramón -41 edición- con gran partici-
pación de pequeños y mayores. Una ruta ciclista con concentración en el parque 
de la ermita de San Bartolomé, y final en el Paseo Aragón, con sorteo incluido. 
Por la tarde, organizado por la asociación de mujeres de Altorricón, tuvo lugar el 
certamen de tortillas en el que los asistentes pudieron degustar 37 estupendas 
tortillas. La fiesta finalizó con una animada sesión de baile con Delmo Música.s.

SAN ESTEBAN DE LITERA
El sábado 23 de septiembre se realizaba en el local 
social un taller de huerto vertical con una nutrida parti-
cipación. Organizaba el Ayuntamiento, con la colabora-
ción de la DPH, y fue impartido por @aragonea. El taller 
consiguió que los asistentes disfrutaran desde el interés 
que produjo la acción. Lo siguiente, un taller de setas.



OCTUBRE 2023 - 95

LA LITERA SE MUEVE



96 - OCTUBRE 2023

PUBLICIDAD

SE VENDE
1,5 ha de regadío en producción. 
Partida La Magdalena, término 

municipal de Alcampell. 
Con toda la maquinaría, edificaciones, 

luz y agua. PRECIO A CONVENIR

615 20 87 19

´
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PLAN DE ENVEJECIMIENTO ACTIVO
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ANDRÉS BORGE MARTÍN DEBUTA 
EN 2ª DIVISIÓN CON EL REAL ZARAGOZA

El futbolista binefarense se 
estrenó el pasado 25 de septiem-
bre en la categoría de plata del 
fútbol español. El defensa litera-
no disputó los 90 minutos como 
lateral izquierdo en la derrota del 
conjunto maño por 1-0 frente al 
Racing de Ferrol. Borge ya había 
jugado con el primer equipo del 
Real Zaragoza en otras ocasiones, 
tanto en Copa del Rey, como en 
diferentes amistosos, pero no fue 
hasta este lunes en tierras galle-
gas cuando pudo estrenarse en la 
Segunda División del fútbol profe-
sional español.

Como dato curioso, el último 
jugador de Binéfar que disputó un 
partido en la Liga de Fútbol Pro-
fesional fue Mario Gibanel en el 
año 2009, en aquella campaña ju-
gaba en las filas del Gimnástico de 
Tarragona. Antes del mediocen-
tro, todos recordamos al  mítico 
"Tato" Abadía paseando el nom-
bre de Binéfar por los mejores es-
tadios del país. Pues bien, ahora 
se ha sumado a ese selecto club 
el bueno de Andrés Borge Martín.

Andrés Borge vivió una noche inolvidable en Ferrol merced a 
su debut en el fútbol profesional en España
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A lo largo del mes de septiembre se pusieron en marcha 
las ligas en las diferentes categorías del fútbol aragonés, 
donde esta campaña competirán hasta siete equipos lite-
ranos. Destacar que el Atlético Binéfar estrena categoría 
y por primera vez en su historia militará en la Regional 
Preferente, mientras que el Atlético Albelda regresa a 1ª 
Regional tras el ascenso logrado meses atrás.

3º RFEF ARAGONESA
En la cúspide de la pirámide del fútbol aragonés encontramos una 

temporada más al CD Binéfar y al CDJ Tamarite. Los celestes cuen-
tan con un proyecto totalmente renovado, el jovencísimo Luis Arcas 
toma las riendas del equipo, que cerró ciclo este pasado verano tras 
cinco temporadas con David Giménez en el banquillo. Tan solo cinco 
futbolistas continúan del curso anterior (Chicho, Cesc, Buba, Solano y 
Mande), y han sido numerosos los fichajes que han llegado al conjunto 
binefarense, la mayoría de ellos rondando los veinte años, salvo alguna 
excepción como el regreso de Barrau al equipo o Fall –con una amplia 
trayectoria en 2ªB y 2ª RFEF-. El objetivo del equipo es consolidar el 
nuevo proyecto y crecer poco a poco conforme avance el curso fut-
bolístico. De momento el inicio liguero ha dejado buenas sensaciones 
en el terreno de juego y también en la grada de Los Olmos, donde el 
público está respondiendo. 

Por su parte, el CDJ Tamarite afronta una nueva aventura en cate-
goría nacional, tras el histórico play off de ascenso disputado hace tan 
solo unos meses a 2ª RFEF, el equipo que volverá a estar dirigido por 
Félix Jiménez, tiene los pies en el suelo, y recuerdan que su objetivo es 
la permanencia. Los buenos resultados de la pasada temporada han 
provocado que sus jugadores se hayan revalorizado, saliendo algunos 
de ellos del club en busca de nuevas oportunidades en conjuntos con 
mayor potencial. A pesar de ello desde la entidad han intentado seguir 
con su filosofía de dar oportunidades a los jóvenes e intentar que la 
mezcla con jugadores consolidados en la categoría como Espinosa, Pol 
Raluy, Varilla, Balue, Flo… les permita seguir compitiendo con equipos 
que le duplican e incluso triplican el presupuesto. 

COMIENZA UNA NUEVA CAMPAÑA 
PARA LOS EQUIPOS LITERANOS

FÚTBOL

Los dos equipos literanos en 3ª RFEF ya se han enfrentado
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+ información en: 
pinturaslepanto.com

¡Comparte 
tus experiencias 

y únete al 
movimiento verde!

¿Listo para darle 
una vuelta 
ecológica 

a tu hogar? 

REGIONAL PREFERENTE
El Atlético Binéfar se estrena en la categoría por primera vez en sus 

casi dos décadas de vida. La principal novedad del equipo dependiente 
del Fútbol Base Binéfar está en el banquillo. Tras el salto de Luis Arcas 
al primer equipo, la entidad ha decidido apostar por el montisonense 
Carlos Delgado, técnico joven, pero con una amplia trayectoria, la ma-
yoría de ella como entrenador en las categorías inferiores del Monzón. 
La mayoría de la plantilla que logró el ascenso continúa y se mantiene 
la esencia de un equipo muy joven formado en un alto porcentaje por 
jugadores Sub-23. 

El otro conjunto literano que militará este curso en el mismo gru-
po de la Regional Preferente que los binefarenses es el CD Altorricón. 
Los verderoles han tenido un verano complicado, muchas dificultades 
para confeccionar la plantilla, que cuenta con muchas novedades. A 
pesar de las circunstancias cuentan con un equipo competitivo a las 
órdenes de Román Panadero, que está dejando buenas sensaciones 
en este inicio liguero dadas las circunstancias. El objetivo de ambos 
equipos no es otro que la permanencia en la categoría, una temporada 
especialmente difícil ya que la competición se ha reducido de tres a 
dos equipos –tal y como estaba configurada antes de la pandemia-, 
con el consiguiente aumento de nivel. 

1ª Y 2ª REGIONAL
El Atlético Albeda regresa a 1ª Regional tras varios años de peregri-

naje por 2ª Regional; el equipo ha apostado por el local Óscar Mazarico 
para el banquillo. Junto a él estará echando una mano para todo lo que 
se le necesite Fernando Sales, técnico durante esta última etapa de 
club. Se mantiene gran parte de los jugadores que lograron el ascenso 
a los que hay que sumar varios refuerzos de la zona como Kike Plana 
que llega del Esplús además de otros jugadores como Genis Riverola o 
Adria Puyol que llegan desde Altorricón. Consolidarse en la categoría y 
seguir disfrutando de fútbol en la población son los objetivos fijados. 

En cuanto al Esplús, intentará estar en la parte media de la tabla, 
luchando por situarse lo más lejos posible de la zona en rojo de la ta-
bla e intentando mirar hacia arriba. La principal novedad está en el 
banquillo, donde no continuará Juan Robles, en su lugar han confiado 
en Marcos Castanera para dirigir una plantilla en la que se mantiene 
un bloque similar al de las últimas temporadas. De momento el buen 
rendimiento del equipo como local y los goles de Dani Sánchez están 
siendo lo más positivo, mientras que los goles encajados –seis en las 
tres primeras jornadas- están en el otro lado de la balanza.

Cerramos el repaso con el único representante de La Litera en la 
temporada 2023-24 en la 2ª Regional. La UD San Esteban está encua-
drado el Grupo 2-2, donde coincidirá con otros conjuntos de la zona 
como el Albalate, el Monzón FB, Barbastro B, Benabarre, Pomar, Osso 
o Santalecina, además de varios equipos del Sobrarbe. Así que, aunque 
no haya partidos de rivalidad frente a otros equipos de la comarca, ha-
brá duelos de lo más vistoso en El Prado. El club presidido por Rubén 
Giménez ha renovado a un alto porcentaje de la plantilla y a ello le ha 
sumado varios fichajes para intentar subir el nivel del equipo –varios 
de ellos llegan procedentes del juvenil de la ED La Litera-. Tras quedar 
cuarto por la cola la pasada temporada, el objetivo para esta es me-
jorar tanto en lo clasificatorio como en cuanto a las sensaciones que 
ofrece el equipo, y hasta el momento parece que lo están consiguien-
do. Habrá que seguir en esa línea.
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Como consumidores nos  
enfrentamos en la tienda 
a tres tipos de café. La 
fase de tostado del café 
es fundamental ya que es 
el momento en el que se 
desarrollan sus caracte-
rísticas tales como olor, 
sabor y aroma.

Café natural: En el proce-
so de tostado no se aña-
den componentes extras. 
Sería la mejor apuesta. 
Sólo así conseguiremos 

apreciar de verdad los 
matices de un buen café. 

Café torrefacto: se tues-
tan los granos junto con 
azúcar. El resultado es un 
café muy oscuro, brillan-
te, amargo y muy fuerte, 
con sabor a quemado. 

Café mezcla: se refiere a 
la combinación en propor-
ción variable de granos 
de café de tueste natural 
con  café torrefacto, más 
suavizado en sabor.

974 43 03 30 | 625 40 94 39

¿SABES EL TIPO DE CAFÉ QUE CONSUMES?
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Estreno del equipo de fútbol sala vencillonense en la 
liga comaral del Bajo Cinca. Primer partido ante uno 
de los equipos candidatos al título; el Barbería VAV. 
Derrota 4-7, pero buena imagen del equipo apoyafo 
por unos aficionados que no quisieron perderse este 
debut. En total son doce equipos los que componen 
la liga, por tanto mucho camino todavía por recorrer 
para el Vencillón FS, y seguro que para ir consiguien-
do victorias que le aupen a la parte noble de la tabla.

El Vencillón FS inicia
competición en Bajo Cinca

FÚTBOL SALA
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Imagen de grupo del 
3x3 disputado el domin-
go anterior al inicio de 
las fiestas de Binéfar. 
Los participantes estre-
naron las nuevas pistas 
anexas al CEIP Katia 
Acín. El baloncesto y el 
Club Baloncesto Binéfar 
sumaron actividad a los 
diferentes deportes que 
también tuvieron su 
lugar en esos días.

Torneo prefiestas 
estrenando pista

CLUB BALONCESTO BINÉFAR

El pasado 10 de  septiembre, se celebró en la 
Finca Valonga el XXX concurso de pesca “Villa 
de Binéfar”. Gran participación -41 pesacado-
res- y agradecimiento del Club de Pesca Binéfar 
a la familia Ferrer (Valonga) por la predisposi-
ción, colaboración y facilidades prestadas para 
la celebración del evento deportivo. Se captu-
raron 53 peces,  en su mayoría de la especie 
black bass, de pequeño tamaño, siendo  tam-
bién capturadas carpas de diferentes tamaños 
-1 kg la de mayor pesao-. Los resultados fueron 
los siguientes: categoría absoluta, 1º. Sebastián 
Galán Palacín,  2ª. Laura Cabello Sobrevía y 
3º. César Calvo Pérez; categoría infantil-juvenil, 
1º. Leo Gatius Cortes y 2º. Mario Torres Ferrer. 
La concejal de Deportes, Beatriz Oliván asistió a 
la jornada y entrega de premios.

Un clásico que cumple 30 años

XXX CONCURSO DE PESCA "VILLA DE BINÉFAR"

La selección de Aragón estaba compuesta por ocho deportistas de las tres 
provincias: Rubén Pérez y Samuel Serrano por Zaragoza; Diego Blanco, Lo-
rién Ortega, Jesús Raluy, Iker de Roque y Alba Escamilla por Huesca; y Mateo 
Broc por Teruel. La competición se disputó en el río Trubia, cerca de Oviedo, 
uno de los escenarios del Mundial 2022. Al final, medalla de bronce por 
selecciones autonómicas para Aragón, por detrás de País Vasco y Galicia.

El albeldense Iker de Roque, 
medalla de bronce por equipos

CAMPEONATO DE ESPAÑA DE SALMÓNIDOS MOSCA JUVENTUD
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HEMERO
TECA 1984

24 de noviembre de 1984
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08.09.1984
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HISTORIAS DE NUESTRA HISTORIA

EL MOLINO DE ACEITE DE CALASANZ
Ahora que se aproxima la reco-

lección de las olivas en nuestra co-
marca, debemos recordar que este 
cultivo siempre ha sido un recurso 
preciado para los pueblos de la Litera, 
y Calasanz no ha sido una excepción. 
De hecho, en la población siempre 
existieron molinos olearios que pres-
taban el servicio de molienda a partir 
de un pago que podía ser dinerario 
o en especie. Para evitarlo, en 1857 
los propietarios de olivos de esta lo-
calidad decidieron unificar esfuerzos 
para hacer la molienda más eficaz y 
económica, y para ello construyeron 
un nuevo molino que funcionaría 
en régimen asociativo. Para su fun-
dación se reunieron 46 propietarios 
(«cosecheros» según el documento) 
que se dividían en tres categorías: los 
de primera, compuesta por aquellos 
que recolectaban anualmente más 
de 50 pies de olivas; los de segunda, 
cuya producción oscilaba entre 20 y 
50 pies, y los de tercera, que reco-
lectaban menos de 20 pies. El peso 
de un pie variaba mucho y dependía 
de la prensa donde se colocaban las 
olivas ya molturadas entre las este-
ras, siendo lo normal era que oscilara 
entre 400 y 500 kg.

La elección de la junta rectora de 
la asociación se realizaba en tiempo 
de molienda y se llevaba a cabo por 
el método de la bolsa, que consistía 
en elegir varios nombres de entre los 
que se depositaban en una bolsa tras 
agitarla. Este acto, igual que otros 
relacionados con contratos y arrien-
dos, se llevaba a cabo en la plaza Ma-
yor y se efectuaba tres veces, ya que 
la junta estaba formada por dos pro-
pietarios por clase. La primera quedó 

compuesta por Jaime Castillón y José 
Rivera (primera clase), José Rami y 
José Ardanuy (segunda clase) y An-
tonio Alegre y Ramón Soler (tercera 
clase). El año de su estreno se pren-
saron 542 pies de olivas, siendo su 
máximo productor Jaime Castillón 
con 40 pies. La producción total al-
canzó aproximadamente los 250.000 
kg de olivas, de las que fácilmente 
pudieron extraerse más de 40.000 
litros de  aceite, lo que nos demues-
tra la importancia de este cultivo en 
Calasanz.

Se contrataban varios operarios 
que estaban a cargo de un maestro 
molinero, y todos ellos llevaban a 
cabo su función bajo las órdenes de 
un administrador que se elegía entre 
los socios. A este se le compensaban 
las «incomodidades» dejándole mo-
ler sus olivas cuando creyera conve-
niente. Como anécdota citamos que 
en el reglamento se establecía que 
«si el maestro o algún operario fal-
tare al decoro debido, sea amones-
tado por ello». El maestro molinero, 
que lo fue durante muchos años, se 
llamaba Agustín Cuseñal, que era 
vecino del pueblo. Se le pagaban 36 

reales de jornal, con los que también 
debía pagar a los operarios que fuera 
contratando según la carga de traba-
jo del molino, que contaba con una 
gran muela de molturar y dos pren-
sas de tornillo. Para mover la muela 
y las prensas, era necesaria la fuerza 
animal de tres mulas, que se contra-
tan normalmente fuera de la pobla-
ción. Sabemos que en 1875 proce-
dían de Binéfar y se pagaba por ellas 
un jornal de seis reales, además de 
tres a su cuidador, aunque siempre 
con la condición de que se prensa-
ran nueve pies diarios. Se arrendaba 
también para la molienda la con-
ducción del agua, ya que tenía que 
hacerse por construcciones ya exis-
tentes que surtían el depósito pro-
pio del molino, encargado de evitar 
cortes de agua durante el proceso. El 
agua era suministrada por la fuente 
y por la llamada balsa de la Mora. Se 
establecía igualmente que no se mo-
liera ninguna oliva forastera mientras 
quedaran de las propias por moler, 
cobrándose las de casa a diez reales 
el pie y las forasteras a doce.

La actividad del molino, tal como 
estaba concebido, continuó hasta 
1948, aunque a lo largo de los casi 
cien años de su existencia hubo tem-
poradas de inactividad a causa de fal-
ta de olivas por causas como heladas 
o sequías. Sin duda esta asociación 
supone un ejemplo muy temprano 
de asociacionismo agrario, bastante 
anterior a la eclosión de este tipo de 
agrupaciones que tuvo lugar a fina-
les del siglo XIX y, especialmente, a 
comienzos del siglo XX, y demuestra 
sin duda el espíritu emprendedor de 
las gentes de Calasanz.

Piedras del molino de Calasanz
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25.09.2023
La sede de la Lonja de Binéfar 

aparecía el lunes 25 de septiembre 
con un movimiento poco habitual; 
grúa incluida. Dos esculturas de va-

DOS ESCULTURAS DE GANADO VACUNO ILUSTRAN 
EL 45 ANIVERSARIO DE LA LONJA DE BINÉFAR

cuno, esencia del mercado local de 
todos los miércoles, eran situadas a la 
misma entrada de la Lonja. La figura 
principal es la recreación de una vaca 
situada en una granja en las proximi-
dades de Binéfar, acompañada por un 
pequeño ternero. El artista encargado 
de realizar la obra ha sido el oscense 
Julio Luzán, en su taller de Tecmolde 
en Loporzano.

Las esculturas se han instalado 
con motivo del cuarenta y cinco ani-
versario de la Lonja de Binéfar (1978-
2023), y representan un homenaje a 
las distintas mesas de precios de la 
Lonja: vacuno, ovino, porcino, alfalfa 
y cereales en agradecimiento a todo 
su trabajo y dedicación. Lonja Agrope-
cuaria cede estas esculturas al Ayun-
tamiento de Binéfar, como ilustración 
de la presencia del sector agrícola y 
ganadero en la Comarca de la Litera.

Representantes de la Lonja posan junto a la alcaldesa Patricia Rivera y la concejal Beatriz Oliván

27.09.2023
La jornada sobre el cultivo de plantas aromá-
ticas y medicinales, como una gran oportu-
nidad de negocio y la posibilidad de incorpo-
rarse a un sector dinámico con una demanda 
creciente, despertaba el interés de cincuenta 
y dos personas en la sesión celebrada en 
Binéfar.  

La alcaldesa , Patricia Rivera, abría la jornada dando la 
bienvenida a los participantes y agradeciendo a la Diputa-
ción Provincial de Huesca (DPH), representada en la jorna-
da por la diputada María José Vicente, la oportunidad de 
contar con esta interesante formación con especialistas en 
un sector económico emergente, como es el cultivo y co-
mercialización de plantas aromáticas y medicinales que, a 
pesar de la demanda, especialmente en el caso de España, 
todavía no ha sido correspondida con un aumento en la 
producción de estos cultivos. Alrededor de este concepto 
han girado las comunicaciones que han desarrollado los 

INTERÉS POR EL CULTIVO 
DE PLANTAS AROMÁTICAS

ponentes Juliana Navarro, investigadora del Centro de In-
vestigación y Tecnología Agroalimentaria de Aragón (CITA), 
que ha abordado las alternativas al cultivo de plantas aro-
máticas y medicinales en Huesca; Silvia Jiménez, de Savia 
Íbera, que ha hablado sobre muestreo de la flora medicinal 
y aromática y del proyecto de aprovechamiento de flora 
silvestre; para finalizar con la exposición de un modelo de 
negocio rural de destilería artesana de aceites esenciales 
e hidrolatos. Esta jornada forma parte de un programa de 
formación gratuita, financiado por el Ministerio de Transi-
ción Ecológica y el Reteo Demográfico (90 %) y Diputación 
de Huesca (10 %), con la colaboración del Ayuntamiento de 
Binéfar y del CITA.

La jornada acogióa medio centenar de participantes
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El VI Concurso de Arte 
Urbano que convoca el 
Ayuntamiento de Binéfar 
ha elegido el deporte como 
tema del mural que debe-
rá pintar el ganador del 
certamen en un muro del 
CDM El Segalar, en la zona 
de piscinas. Están invitados 
a participar todos los ma-
yores de 18 años, y la obra 
ganadora tendrá un premio 
en metálico único de 1 000 
euros, con el compromiso 
del ganador de plasmar su 
trabajo los días 20, 21 y 22 
de octubre.

EL DEPORTE ES EL TEMA ELEGIDO 
PARA EL VI CONCURSO DE ARTE URBANO DE BINÉFAR

Los concursantes podrán presen-
tar diferentes bocetos aunque 
solo será elegido uno de ellos. La 
participación es gratuita y los in-
teresados deberán rellenar la hoja 
de inscripción, que encontrarán 
en la web municipal, y remitirla al 
Ayuntamiento de Binéfar/Juven-
tud, a través del correo electrónico 
juventud@binefar.es junto con el 
boceto, con fecha límite del 13 de 
octubre de 2023 a las 14.00 h. El di-
seño debe ser inédito, original y en 
color y al artista ganador se le fa-
cilitarán medios para la ejecución, 
así como 150 euros para apoyo y 
pinturas –no en aerosol- que apor-
ta la empresa patrocinadora del 
concurso, Pinturas Lepanto. Las ba-
ses completas se pueden consultar 

en la web municipal www.binefar.
es. La concejala de Juventud, des-
de cuya área se convoca el concur-
so, Beatriz de Pano, indicaba que, 
“queremos que esta sexta edición 
continúe embelleciendo nuestras 
calles, dando la oportunidad para 
que los artistas den a conocer sus 
trabajos y vayan dejando nuevos 
puntos de interés cultural en nues-
tra localidad, dignificando espacios 
que antes de la actuación carecían 
de todo encanto, de modo que bi-
nefarenses y visitantes tengan un 
motivo más para pasear por calles 
y plazas”. Beatriz de Pano anima a 
participar en este concurso que se 
afianza ante la buena acogida que 
tienen sus resultados entre la po-
blación.
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Casado
C/ Lérida, 34

Durbán
C/ Constitución, 2

María Ferris 
Avda. de Aragón, 27

Castán
Avda. del Pilar, 21

FARMACIAS de GUARDIA en BINÉFAR

FARMACIAS de GUARDIA
TAMARITE de LITERA
639 287 362
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